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ФАС поддержала « Р О С Н Е Ф Т Ь »  в споре с Л У К О Й Л О М  о тарифах 
на перевалку нефти. Если решение устоит в судах, то ЛУКОЙЛУ грозит 
О Б О Р О Т Н Ы Й  Ш Т Р А Ф  — до 15% от выручки и вероятные исковые 
требования «Роснефти» до $200 млн.

Оборотная 
сторона Варандея

 15

Президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов (справа) ранее обещал продолжить борьбу до победы в суде, если ФАС встанет на сторону «Роснефти» 
(слева — глава госкомпании Игорь Сечин)
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$479,3Международные 
резервы
ЦБ, 08.03.2019

$67,361181,96Индекс РТС 
Московская биржа
14.03.2019

₽74,06Курсы валют
ЦБ, 15.03.2019 ₽65,40 Нефть BRENT

Bloomberg,
14.03.2019 20:00 мск

Как в Кремле отнеслись 
к передаче депутатского 
мандата Павлу Грудинину

 2

ПАВЕЛ ГРУДИНИН,
директор Совхоза 
имени Ленина

Фото: Татьяна Макеева/Reuters

 4  9Общество  Патриарх попросил передать РПЦ 
Музей имени Андрея Рублева в Москве

Телеком  Минкомсвязь настаивает на создании 
единого оператора для развития 5G

Политика
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КАК В КРЕМЛЕ ОТНЕСЛИСЬ К ПЕРЕДАЧЕ КОММУНИСТАМИ  
ДУМСКОГО МАНДАТА ПАВЛУ ГРУДИНИНУ

Место академика 
получит  
директор совхоза

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

КАК КОММУНИСТЫ 
ПРИНЯЛИ РЕШЕНИЕ 
О ПЕРЕДАЧЕ МАНДАТА
В четверг председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюга-
нов объявил, что президи-
ум ЦК КПРФ решил передать 
депутатский мандат умерше-
го недавно Жореса Алферо-
ва директору Совхоза имени 
Ленина, экс-кандидату в пре-
зиденты Павлу Грудинину. 
«Мы пришли к единодушно-
му мнению, что таким челове-
ком должен быть Павел Гру-
динин», — цитирует Зюганова 
«Интерфакс». Из семи опро-
шенных членов президиума 
ЦК КПРФ н и один не под-
твердил свое личное уча-
стие в заседании президиу-
ма. «Сегодня не было никаких 
президиумов», — заявил РБК 
входящий в него Николай Ко-
ломейцев.

Член президиума, первый 
секретарь московского отде-
ления КПРФ Николай Васильев 
в ответ на вопрос РБК сказал, 
что президиум прошел «уда-
ленно». «Со мной этот вопрос 
обсуждался в личной беседе, 
так как я был на другом засе-
дании», — пояснил он.

«Я слышал мнение председа-
теля президиума, что прези-
диум был. В чем проблема?» — 
сказал РБК пресс-секретарь 
Зюганова Александр Ющенко.

О дин из входящих в руко-
водство партии коммуни-
стов сказал РБК, что лично 
его на заседание президиума 
не приглашали, но с утра по-
звонил Зюганов и сказал, что 
есть идея передать мандат Гру-
динину. Лидер КПРФ объяснил 
это тем, что Грудинина «надо 

« Наиболее вероятным аль-
тернативным претендентом 
на мандат Алферова был бывший 
кандидат в мэры Москвы от КПРФ 
Вадим Кумин, сказали два комму-
ниста в беседе с РБК

Политика

^ Глава КПРФ 
Геннадий Зюганов 
(на фото справа) 
обсуждал с со-
ратниками, кому 
передать мандат 
Жореса Алфе-
рова, рассказал 
один из источ-
ников РБК в ком-
партии. Сменить 
в Думе лауреа-
та Нобелевской 
премии должен 
был человек из-
вестный, это сы-
грало важную 
роль в принятии 
решения в пользу 
Павла Грудинина 
(на фото слева), 
считает собесед-
ник РБК  

защитить», уточняет собесед-
ник. От кого именно защитить, 
Зюганов ему не пояснял.

В окружении Зюганова — не-
однозначное отношение к воз-
можной передаче мандата 
Грудинину, рассказал РБК со-
беседник, близкий к руковод-
ству КПРФ. Некоторые сорат-
ники лидера компартии были 
против того, чтобы Грудинин 
занял место Алферова в Думе, 
продолжает источник. Каждый 
думает о том, кто в перспекти-
ве сменит Зюганова на посту 
главы КПРФ, в Грудинине 
видят конкурента, поясняет он.

Наиболее вероятным аль-
тернативным претендентом 
на мандат Алферова был быв-
ший кандидат в мэры Москвы 
от КПРФ Вадим Кумин, сказа-
ли два коммуниста в беседе 
с РБК.

В последние дни Геннадий 
Зюганов обсуждал с соратни-
ками, кому передать мандат, 
в том числе один на один, го-
ворит один из собеседников 
РБК в компартии. Важную роль 
в принятии решения о переда-
че Грудинину сыграл тот факт, 
что это был именно мандат 
Алферова — человека автори-
тетного и уважаемого, считает 
собеседник. Сменить в Думе 
лауреата Нобелевской премии 
должен был человек извест-
ный, поясняет он.

КАК ОТРЕАГИРОВАЛИ 
В КРЕМЛЕ
В Кремле были категориче-
ски против передачи мандата 
Грудинину, рассказал близкий 
к администрации президен-
та источник РБК и подтвердил 
еще один собеседник, близкий 
к администрации. Еще со вре-
мен президентской кампании 
2018 года Грудинина считают 
человеком, который не дер-
жит свое слово, недогово-

роспособным, пояснил один 
из источников РБК. Когда ком-
мунисты выдвинули Грудини-
на кандидатом в президенты, 
с ним и руководством пар-
тии была договоренность, что 
он не будет допускать персо-
нальной критики в адрес Вла-
димира Путина. Однако Груди-
нин нарушил свое обещание, 
пояснил источник.

В феврале прошлого года 
кандидат в президенты 
от КПРФ, в частности, дал ин-
тервью Юрию Дудю, где допу-
стил негативные высказывания 
в адрес Путина. «Сильная сто-
рона нашего президента стала 
его слабой стороной, его 
принцип «своих не сдаю» стал 
его проблемой», — сказал Гру-
динин. Путину, по его словам, 
не хватает жесткости по отно-
шению к тем, кого он назначил, 
причем кандидат в президенты 
пояснил, что имеет в виду «не 
только Медведева, но и дру-
гих непрофессионалов». Также 
Грудинин говорил, что «Путин 
должен все доводить до конца, 
потому что нельзя быть бе-

ременным наполовину». В ка-
честве примера он приводил 
Донбасс, независимость кото-
рого, по мнению коммуниста, 
следовало бы признать.

Близкие к администра-
ции президента источники 
во время избирательной кам-
пании рассказывали РБК, что 
в Кремле очень внимательно 
следили за высказываниями 
Грудинина. Администрацию 
президента беспокоил и рост 
его рейтингов, который наблю-
дался сразу после выдвиже-
ния; во многом поэтому было 
принято решение выпускать 
негативные сюжеты в отноше-
нии кандидата на федеральных 
каналах, говорили собеседни-
ки РБК.

Близкие к Кремлю источники 
РБК также рассказывали, что 
выдвижение Грудинина канди-
датом стало неожиданностью 
для администрации прези-
дента: «Если Зюганов кого-то 
и предупредил, то в самый по-
следний момент».

«Зюганов дошел до того, 
что пытается передать ман-

К П Р Ф  объявила о передаче вакантного мандата в Думе  
Э К С - К А Н Д И Д А Т У  В  П Р Е З И Д Е Н Т Ы  
Павлу Грудинину. В Кремле категорически против.  
РБК разбирался, сможет ли в итоге Грудинин занять место 
в нижней палате парламента.

Фото: Глеб Щелкунов/Коммерсантъ
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КАК ВЛАСТИ ОЦЕНИЛИ ВСЕ ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ РОССИИ

55 триллионов 
в запасе

ИВАН ТКАЧЁВ

60% ВВП
Министерство природных 
ресурсов и экологии (Мин-
природы) впервые оценило 
в стоимостном выражении за-
пасы полезных ископаемых 
в России. Первая оценка дана 
на конец 2017 года, далее она 
будет актуализироваться еже-
годно.
• Стоимость запасов нефти 

составила 39,6 трлн руб.;
• стоимость газа — 11,3 трлн 

руб.;
• коксующегося угля — почти 

2 трлн руб.
Кроме того, Минприроды 

оценило запасы:
• железной руды — 

в 808 млрд руб.;
• алмазов — в 505 млрд руб.;
• золота — в 480 млрд руб.

Совокупная стоимость 
всех минеральных и энерге-
тических ресурсов (нефть, 
газ, золото, медь, железная 
руда, уголь энергетический 

Экономика

Источник: Минприроды

39,58
11,31

0,48
0,44

0,81
1,98

0,13
0,50

Стоимость полезных ископаемых России, трлн руб. 

Медь

Бурый уголь

Железная руда

Алмазы

Нефть
Газ
Золото

Коксующийся уголь

и бурый, алмазы) составила 
55,24 трлн руб., или 60% ВВП 
за 2017 год.

В натуральном выражении 
на конец 2017 года Минприро-
ды оценило:
• запасы нефти — в 9,04 млрд т;
• газа — в 14,47 трлн куб. м;
• золота — в 1407 т;
• алмазов — в 375 млн метри-

ческих каратов.
Для сравнения, по данным 

британской BP (статистиче-
ский ежегодник–2018), дока-
занные запасы нефти в России 
на конец 2017 года составляли 
14,5 млрд т, природного газа — 
35 трлн куб. м. Запасы золота 
в недрах России, по данным 
Геологической службы США, 
составляли на конец 2017 года 
5500 т.

«НЕУДАЧНАЯ  
ПОПЫТКА»
Оценка сделана на осно-
ве формы № 1-РСПИ — это 
форма статистической от-
четности, которая содержит 
сведения о текущей рыноч-

ной стоимости запасов полез-
ных ископаемых, объяснил 
РБК директор по разведке 
и добыче нефти и газа Vygon 
Consulting Сергей Клубков. 
Серьезно к такой оценке от-
носиться не нужно, указывает 
он. По сути, это неудачная по-
пытка Минприроды получить 
оценку стоимости запасов 
нефти и газа в России на ос-
нове сбора разнородных дан-
ных самих недропользовате-
лей: различные предпосылки 
по ценам на углеводородное 
сырье, ограниченный срок 
оценки — 20 лет, отсутствие 
обоснованности профилей 
добычи сырья и т.п. Кроме 
того, форма содержит некор-
ректную формулу расчета 
стоимости запасов, утвер-
ждает Клубков.

В 2016 году в России была 
принята новая классифика-
ция запасов, которая вводит 
понятие рентабельных запа-
сов, напомнил РБК глава Гос-
комиссии по запасам Игорь 
Шпуров. Классификация гар-
монизирована с классифика-
цией ООН и других стран, на-
пример американской PRMS, 
указывает он. Но стоимост-
ную оценку в рамках новой 
классификации госкомиссия 
пока не завершила, говорит 
Шпуров. Кроме того, сей-
час Минприроды и Минэнер-
го проводят экспресс-оценку 
месторождений с запасами 
свыше 5 млн т, чтобы под-
считать рентабельный объем 
нефти, но эта работа также 
пока не завершена, говорит 
Шпуров. Оценку не пройдут 
более 2 тыс. мелких месторо-
ждений с извлекаемыми за-
пасами около 7% от общих, 
но это небольшой объем, кон-
статирует Клубков. $

В соответствии с методоло-
гией министерства объек-
том оценки являются «запасы, 
оцениваемые в разрезе участ-
ков недр, на которые в уста-
новленном порядке выдана 
лицензия на пользование 
недрами и по которым име-
ются утвержденный в уста-
новленном порядке техниче-
ский проект и иная проектная 
документация на выполнение 
работ». То есть оценка Мин-
природы меньше совокупного 
объема разведанных запасов.

Для оценки используется 
доходный подход — сово-
купность методов оценки, 
основанных на определе-
нии потенциальных дохо-
дов, связанных с эксплуата-
цией ресурсов. Обобщающим 
показателем оценки слу-
жит величина дисконтиро-
ванного чистого денежного 
потока, который может быть 
получен в результате добычи 
и реализации полезных 
ископаемых на всех участ-
ках недр.

КАК МИНПРИРОДЫ СЧИТАЛО

М И Н П Р И Р О Д Ы  впервые оценило стоимость 
всех запасов полезных ископаемых в стране. 
Запасы Н Е Ф Т И  оценены почти в 40 трлн руб., 
П Р И Р О Д Н О Г О  Г А З А  — в 11 трлн руб.

дат нобелевского лауреата со-
мнительному бизнесмену», — 
говорит хорошо знакомый 
с ситуацией источник РБК. 
Возможно, решив передать 
мандат Грудинину, Зюганов по-
вышает ставки, желая что-то 
выторговать у администра-
ции президента, говорит один 
из близких к Кремлю собесед-
ников.

ПОЛУЧИТ ЛИ ГРУДИНИН 
МАНДАТ
Многие в КПРФ считали, что 
Зюганов не решится на пере-
дачу мандата Грудинину, опа-
саясь осложнения отношений 
с Кремлем, сказал один из со-
беседников в КПРФ.

Пока трудно оценивать пер-
спективы передачи мандата 
Грудинину, поскольку теперь 
свое мнение должна выска-
зать ЦИК, говорит близкий 
к Кремлю собеседник: «Они 
[коммунисты] еще не подава-
ли документы в Центризбир-
ком. Их предстоит изучать». 
Собеседник напоминает, что 
недавно Грудинин был лишен 

депутатского мандата совета 
депутатов подмосковного Вид-
ного по представлению про-
куратуры города. Сменивший 
Грудинина на посту спикера 
единоросс Игорь Коршаков 
объяснял это решение тем, что 
у директора Совхоза имени 
Ленина в декларации не был 
указан офшор Bontro LTD в Бе-
лизе. Сам Грудинин обвинения 
в свой адрес отрицал.

По закону партия должна 
представить в Центризбир-
ком кандидатуру на вакант-
ное место в Думе до 20 марта. 
ЦИК не ограничена по срокам 
регистрации депутата, однако 
на практике подобный вопрос 
обсуждается на ближайшем 
очередном заседании комис-
сии (ее заседания проходят 
по средам).

Член ЦИК от КПРФ Евгений 
Колюшин, комментируя РБК 
решение Зюганова сделать 
Грудинина депутатом, под-
черкнул, что не видит основа-
ний, по которым ЦИК могла 
бы отказать в регистрации. 
«Процедура регистрации но-
вого депутата делится на два 
этапа: партийное представле-
ние в ЦИК кандидата и пода-
ча им документов в комиссию, 
затем — выдача удостоверения. 
Часто эти два этапа проходят 
на одном заседании Центриз-
биркома», — добавил он.

Кандидату требуется подать 
в ЦИК документы, свидетель-
ствующие об отсутствии сче-
тов за границей, и заявление 
об увольнении с работы.

По закону депутату нель-
зя заниматься бизнесом, 
но можно передать его в траст, 
как это делают многие депу-
таты-бизнесмены, отметил Ко-
люшин. Однако, по его сло-
вам, все эти вопросы можно 
решить уже после получения 
депутатского мандата: в Думе 
для этого есть комиссия 
по этике, которая теперь зани-
мается и декларациями.

Колюшин на вопрос, могут 
ли Грудинину помешать стать 
депутатом претензии, возник-
шие к нему в президентскую 
кампанию, ответил, что они 
улажены. «Тогда он не ука-
зал свои заграничные счета 
на этапе выдвижения кандида-
том, но в конце концов мы его 
зарегистрировали, потому что 
счета были закрыты», — пояс-
нил он. Но коммунист допу-
стил, что «наверное, [другие 
члены ЦИК] будут что-то ис-
кать».

В КПРФ не видят проблем 
в негативном отношении Крем-
ля к Грудинину. «Это наше вну-
трипартийное решение. У нас 
противодействие идет каждый 
день. Противодействие — это 
нормальный элемент разви-
тия», — заметил Ющенко.

Сам Грудинин в четверг 
не ответил на звонки и сооб-
щения РБК. Во вторник на во-
просы о своем возможном 
будущем в парламенте он от-
вечал уклончиво. «Я об этом 
не знаю. Ничего не обсуждал. 
Если предложат [стать депу-
татом], тогда предложат в том 
числе и какие-то условия. [Во-
прос] будет обсуждаться», — 
сказал тогда он. $
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ПАТРИАРХ ПОПРОСИЛ ПЕРЕДАТЬ РПЦ СТАРЕЙШИЙ ХРАМ МОСКВЫ И МУЗЕЙ РУБЛЕВА

Религия потеснит 
древнерусскую 
культуру
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
КИРИЛЛ СИРОТКИН, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

РПЦ попросила фе-
деральные власти 
передать ей Спасо-Ан-
дроников монастырь 
в Москве. На терри-
тории этого объекта 
культурного наследия 
расположен старейший 
храм Москвы и музей 
им. Андрея Рублева. Его 
руководство против 
передачи.

  Русская православная церковь 
(РПЦ) заявила права на один 
из старейших религиозных 
объектов страны — Спасо-Ан-

Общество

На какие объекты 
культурного наследия 
претендовала РПЦ

Март 2009
В собственность Пермской епархии 
Русской православной церкви было пе-
редано здание в центре Перми — глав-
ный корпус Пермской государственной 
фармацевтической академии, где рань-
ше располагалась церковь Рождества 
Богородицы, построенная в 1789 году. 
Студентам было предложено переехать 
в здание возле центрального колхозно-
го рынка, а в здании после восстанов-
ления исторического облика — возобно-
вить богослужения.

Сентябрь 2010
Калининградская областная дума приня-
ла закон о безвозмездной передаче РПЦ 
14 объектов религиозного назначения, 
находившихся в собственности региона.

Все объекты были переданы РПЦ 
с обременением: находящиеся в пере-
данных зданиях учреждения культу-
ры или образования будут оставаться 
по нынешнему адресу в течение всего 
срока своей деятельности или до того 
момента, когда будет предоставлено 
равноценное здание (помещение).

Сентябрь 2015
Росимущество отклонило заявку Еди-
новерческого прихода РПЦ на пере-
дачу здания бывшей Никольской цер-
кви, в котором сейчас находится музей 
Арктики и Антарктики. Причина отка-
за — организация не смогла предоста-
вить гарантии возможности содержа-
ния здания и охранное обязательство. 
В 2016 году Росгидромет отказался про-
длевать контракт с директором музея 
Виктором Боярским, который выступал 
резко против передачи исторического 
здания, тогда же ведомство сообщило, 
что заявка РПЦ на владение зданием 
музея снова отклонена.

Октябрь 2015
В октябре 2015 года было принято ре-
шение о передаче в управление РПЦ 
здания Старочеркасского музея-запо-
ведника в период до 2021 года. В конце 
2016 года Пятнадцатый апелляцион-
ный суд Ростовской области оставил 
Атаманский дворец в ведении Старо-
черкасского музея, отклонив жало-
бу Донской епархии, постановление 
минимущества Ростовской области 
о передаче Атаманского дворца было 
признано незаконным. В 2018 году 
РПЦ передали двухэтажное нежилое 
здание Старочеркасского музея площа-
дью 199 кв. м.

Январь 2016
В безвозмездное пользование Санкт-
Петербургской епархии был передан 
Смольный собор. Храм XIX века остал-
ся собственностью города, реставраци-
ей продолжат заниматься профильные 
комитеты администрации. Все техниче-
ские расходы на содержание здания за-
креплены за приходом.

Апрель 2016
Митрополит Санкт-Петербургский и Ла-
дожский Варсонофий обратился к пре-
мьер-министру Дмитрию Медведеву 
с просьбой передать Церкви здания 
трех факультетов СПбГУ. Необходи-
мость в зданиях университета (левое 
крыло Смольного площадью более 1 га) 
представитель РПЦ объяснял полноцен-
ной деятельностью епархии рядом с со-
бором. Окончательного решения по пе-
редаче пока не принято.

Также в этом же году митрополит 
просил передать Церкви Исаакиевский 
собор и храм Спаса на Крови.

Январь 2017
Крымская епархия призывала передать 
ей 24 объекта государственного музея-
заповедника «Херсонес Таврический» 
в Севастополе. По словам протоиерея 
Сергия Халюты, это должно было по-
мочь Министерству культуры России 
и руководству заповедника начать 
«процесс подлинного развития нацио-
нального заповедника». Сотрудники 
музея наотрез отказывались работать 
под руководством протоиерея. В итоге 
в январе 2019 года между РПЦ и руко-
водством заповедника «Херсонес Тав-
рический» было заключено соглашение 
о сотрудничестве.

Согласно принятому в 2010 году закону, РПЦ может претендовать на религиозные объекты, которые находятся в государственной собственности, 
в том числе являющиеся памятниками архитектуры и музеями федерального значения. На фото: патриарх Кирилл

дроников монастырь в Москве, 
на территории которого нахо-
дится Музей древнерусской 
культуры и искусства им. Ан-
дрея Рублева.

С просьбой передать РПЦ 
монастырь и прилегающие 
к нему здания, в том числе 
помещения музея, патриарх 
Кирилл обратился в Росиму-
щество, которое распоряжает-
ся объектами, находящимися 
в государственной собствен-
ности. Об этом рассказал РБК 
источник, близкий к Росиму-
ществу, и подтвердил собесед-
ник в патриархии. «Да, такое 
письмо было отправлено», — 
сказал источник в РПЦ.

О том, что письмо патриар-
ха было отправлено в Рос-
имущество, РБК рассказал 
и источник, близкий к Мини-
стерству культуры, которое 
управляет музеем им. Андрея 
Рублева. По словам собесед-
ников РБК, письмо было от-
правлено в Росимущество 
в конце января. 

В Росимуществе подтверди-
ли, что 4 февраля в ведомство 
поступило обращение от па-
триарха и 15 февраля направи-
ло ему ответ о принятии темы 
в работу. Как сообщили РБК 
в пресс-службе ведомства, 
Росимущество запросило по-
зиции Минкультуры и музея им. 
Рублева, а также госархивы, ко-
торые должны подтвердить со-
ответствие объектов установ-
ленным критериям передачи. 

РБК направил запрос в Мин-
культуры с просьбой проком-
ментировать просьбу РПЦ 
о передаче монастыря Цер-
кви. Запрос отправлен и в си-
нодальный отдел РПЦ по взаи-
модействию с обществом 
и СМИ.

КАК ПАТРИАРХ МОТИВИ-
РУЕТ СВОЮ ПРОСЬБУ
В письме на имя главы Рос-
имущества Вадима Яковенко 
патриарх Кирилл ссылается 
на закон «О передаче религи-
озным организациям имуще-
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« Музей готов 
отдать РПЦ Спасский 
собор и бывшее зда-
ние администрации, 
где располагается 
приход, а также брат-
ский корпус
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Реклама

Смотрите,
как новости
влияют на ваши 
деньги

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
Пробуйте с РБК и БКС

quote.rbc.ru
Брокерские и иные финансовые услуги оказывает ООО «Компания БКС». Лицензия  № 154-04434-100000 на осуществление 
брокерской деятельности, выдана ФСФР России 10.01.2001. Без ограничения  срока действия.       *Экспертная оценка, 
основанная на данных Mediascope, M'Index-Россия, 2 полугодие 2017.       **ООО «Компания БКС» номер 1 в рейтинге  
ПАО Московская Биржа по количеству зарегистрированных клиентов по данным на февраль 2018 года.

Брокер №1**Деловое СМИ №1* 

ства религиозного назначения, 
находящегося в государствен-
ной собственности» (закон 
о реституции). Этот закон был 
принят в 2010 году, он позво-
ляет РПЦ претендовать прак-
тически на все религиозные 
объекты, которые находятся 
в государственной собствен-
ности, в том числе те, которые 
являются памятниками архи-
тектуры и музеями федераль-
ного значения.

По этому же принципу РПЦ 
заявляла права на Исаакиев-
ский собор в Петербурге, пе-
редать который в итоге согла-
сился возглавлявший город 
Георгий Полтавченко. Это ре-
шение вызвало недовольство 
у горожан, в итоге процесс пе-
редачи затянулся.

В январском письме па-
триарх просит передать РПЦ 
для использования согласно 
ее уставу объекты по адресу: 
Андроньевская площадь, д. 10, 
и 11 строений на его террито-
рии. Здания относятся к объ-
ектам культурного наследия 
федерального значения «Ан-
самбль Андроникова монасты-
ря». Ансамбль включает в себя 
сохранившиеся части стен 
и башен XVII—XVIII веков, зда-
ние бывшего духовного учили-
ща 1810–1814 годов, настоятель-
ные палаты 1670 года, Спасский 
собор начала XV века, братский 
корпус XVII века, одностоп-
ную трапезную палату 1504–
1506 годов, Церковь Михаила 
Архангела 1691 года и усыпаль-
ницу бояр Лопухиных. Музей 
древнерусской культуры и ис-
кусства им. Андрея Рублева на-
ходится в бывшей трапезной. 
Все эти здания, как утверждают 
в патриархии, которая ссылает-
ся на информацию из архивных 
документов, принадлежали Ан-
дроникову монастырю.

Ранее представители РПЦ 
не исключали, что могут по-
дать просьбу о передаче мо-
настыря Церкви в рамках про-
цедуры реституции, об этом 
в феврале 2017 года говори-
ла глава юридической служ-
бы Московской патриархии 
игуменья Ксения (Чернега). 
«Нужно первоначально со-
брать определенный пакет 
документов, направить заяв-
ление о передаче», — поясни-
ла она. По словам Чернеги, 
передача монастыря явля-

ется для Церкви «вопросом 
на перспективу». В феврале 
2017 года в пресс-службе Мин-
культуры заявляли РБК, что 
часть Андроникова монастыря, 
в которой расположен Музей 
древнерусской культуры и ис-
кусства, находится в ведении 
министерства.

ПОЧЕМУ В МУЗЕЕ 
ИМ. АНДРЕЯ РУБЛЕВА 
ПРОТИВ
В 1960 году, к 600-летию 
со дня рождения Андрея Рубле-
ва, на территории монастыря 
был открыт Центральный музей 
древнерусской культуры и ис-
кусства его имени. В собрании 
музея находятся произведения 
иконописцев круга Дионисия 
и Андрея Рублева и другие ше-
девры, в числе которых икона 
«Спас Вседержитель» первой 
половины XIII века.

Директор музея Михаил 
Миндлин заявил РБК, что уже 
отправил ответ в Росимуще-
ство. «Мы против передачи 
всего комплекса монастыря 
Церкви. Это невозможно, пото-
му что тогда музей надо будет 
выкинуть на улицу». При этом 
он подчеркивает, что музей 
готов к сотрудничеству с РПЦ.

Миндлин отметил, что кон-
цепцию развития музея го-
товили совместно с пред-
ставителями Церкви, тогда 
же руководство музея сообщи-
ло им о готовности передать 
несколько зданий монастыря. 
Музей готов отдать РПЦ Спас-
ский собор и бывшее здание 
администрации, где располага-
ется приход, а также братский 
корпус. «Мы делаем одно дело, 
представляем древнерусскую 
церковную культуру широким 
кругам населения, в значитель-
ной степени выполняем таким 
образом для Церкви миссио-
нерскую миссию», — отметил 
Миндлин.

Согласно базе СПАРК, 
в 2016 году музей заклю-
чил контракты на 17 млн руб. 
на разработку проекта реста-
врации и «приспособления для 
современного использования» 
зданий монастыря, в 2017 году 
потратил 15 млн руб. на проект-
ную документацию для работ 
по сохранению части стен 
и башен монастыря.

В 2018 году более 25 млн 
руб. было выделено музе-

ем на работы по сохранению 
ворот, стен и башен комплекса 
и 20 млн руб. — на проект вто-
рого этапа реставрации.

СМОГУТ ЛИ СТОРОНЫ 
ПРИЙТИ К КОМПРОМИССУ
Близкий к РПЦ обществен-
ник, председатель движения 
за возрождение Спасо-Андро-
никова монастыря Сергей Кар-
наухо в называет идею отдать 
территорию монастыря РПЦ 
его спасением как объекта 
культурного наследия миро-
вого уровня. Он утвержда-
ет, что планы дирекции музея 
в перспективе окончательно 
уничтожат первозданный вид 
самого древнего московского 
монастыря. Трехэтажная усы-
пальница-собор по-прежнему 
используется для концертов 
и выставок, из нее не убраны 
туалеты, на территории рабо-
тает ресторан, утверждает он. 
При этом у стены монасты-
ря работает пятиэтажный тир 
с банями и фитнес-клубом, 
продолжает общественник. 
Карнаухов обращает внима-
ние на то, что Михаил Минд-
лин был в числе осужденных 
по делу реставраторов (ранее 
он возглавлял Государствен-
ный центр современного ис-
кусства, директором музея им. 
Андрея Рублева он был назна-
чен в 2016 году).

Директор музея не согла-
сен с мнением Карнаухо-
ва. Он уверяет, что никако-
го ресторана и концертного 
зала на территории музея 
создавать не планирует-
ся. На территории работа-
ет музейное кафе, и ниче-
го, кроме экспозиций, там 
не будет. 

Президент Государствен-
ного музея изобразитель-
ных искусств им. А.С. Пушки-
на и член президиума Союза 
музеев России Ирина Анто-
нова уверена, что менять ста-
тус Андроникова монасты-
ря не нужно. «Я, может быть, 
не знаю каких-то историче-
ских подробностей и реалий, 
которые дают поставить этот 
вопрос, но считаю, что музей 
им. Рублева — замечательный 
и не надо менять его статус: 
во многих странах мира цер-
ковные ценности переходили 
во владение музеев, в этом ни-
чего оскорбительного и обид-
ного нет для Церкви. Наобо-
рот — это прекрасно, люди 
приходят и знакомятся [c цен-
ностями]. Музей — это одна 
из площадок для знакомства 
людей в том числе со священ-
ной историей», — резюмирова-
ла Антонова. $

При участии Маргариты Алехиной,  
Анастасии Антиповой

Андроников монастырь был 
основан в 1357 году и назван 
в честь своего первого настоя-
теля Андроника Московского, 
который был учеником Сергия 
Радонежского. Архимандрию 
(статус, который присваива-
ется крупным монастырям) 
монастырь получил в начале 
XV века, когда на террито-
рии появилось первое камен-
ное здание — Спасский собор. 
На территории монастыря 
проводятся богослужения, 
там действует православный 
приход храма Спаса Неруко-
творного (самый старый собор 

Москвы был заново освящен 
в 1989 году). В настоящее время 
богослужения проходят в Спас-
ском соборе, храме Димитрия 
Донского, часовне «Проща».

На территории монастыря 
были похоронены иконопи-
сец Андрей Рублев, основатель 
русского театра Федор Вол-
ков, меценат Павел Демидов, 
воины, погибшие в Север-
ной войне и Отечественной 
войне 1812 года. В 1918 году 
монастырь закрыли. Вплоть 
до 1922 года в нем находился 
лагерь для политических 
заключенных.

ЧЕМ ИЗВЕСТЕН МОНАСТЫРЬ

« В случае 
со Спасо- 
Андронико-
вым мона-
стырем сто-
ронам вполне 
возможно 
договориться 
о разграниче-
нии функции 
и сохранении 
непосред-
ственно 
музейной 
экспозиции, 
считает 
эксперт

₽25
млн
выделено 
в 2018 году музеям 
на работы по со-
хранению ворот, 
стен и башен ком-
плекса и 20 млн 
руб. — на проект 
второго этапа ре-
ставрации
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РОССТАТ ПРЕ ДСТАВИЛ ДАННЫЕ ПО КЛЮЧЕВОМУ ПОКАЗАТЕЛЮ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ СТРАНЫ ЗА 2018 ГОД

Инвестиции  
не угнались за ВВП
ОЛЬГА АГЕЕВА

Отношение инвестиций в ос-
новной капитал к ВВП Рос-
сии сократилось с 21,4% 
в 2017 году до 20,6% в 2018-м, 
сообщил вчера Росстат. Это 
ниже показателя 2011 года, 
когда доля инвестиций состав-
ляла 20,7% ВВП.

Таким образом, важнейший 
индикатор в рамках майских 
указов 2012 года, который пе-
рекочевал и в новый майский 
указ, вообще не вырос за во-
семь лет.

СТАТИСТИЧЕСКИЙ 
ПАРАДОКС
При этом объем инвестиций 
в основной капитал в 2018 году 
увеличился в реальном выраже-
нии на 4,3% к уровню 2017 года 
и составил 17,6 трлн руб., сооб-
щил ранее Росстат. А реаль-
ный рост ВВП составил 2,3%. 
Получается парадокс: инвести-
ции растут быстрее, чем ВВП, 
но в то же время отношение ин-
вестиций к ВВП снижается.

Противоречие объясняет-
ся особенностями статисти-
ческих расчетов, пояснил РБК 
заведующий лабораторией ис-
следования проблем инфляции 
и экономического роста ВШЭ 
Владимир Бессонов. «Сниже-
ние обусловлено тем, что де-

« ВВП вырос 
прежде 
всего за счет 
строитель-
ства, часть 
которого не 
учитывается 
в объеме 
инвестиций. 
Поэтому доля 
инвести-
ций в ВВП 
сократилась, 
несмотря на 
общий эко-
номический 
рост 
МАКРО- 
АНАЛИТИК 
РАЙФФАЙЗЕНБАНКА 
СТАНИСЛАВ 
МУРАШОВ

Экономика

Источник: Росстат
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флятор инвестиций вырос зна-
чительно слабее, чем дефлятор 
ВВП», — объяснил Бессонов. 
«Дефлятор ВВП за 2018 год 
по отношению к ценам 2017-
го составил 110%. Это очень 
много», — отметил он.

Расхождение обусловлено 
статистическим эффектом, го-
ворит макроаналитик Райф-
файзенбанка Станислав Му-
рашов. «ВВП вырос прежде 
всего за счет строительства, 
часть которого не учитывается 
в объеме инвестиций. Поэто-
му доля инвестиций в ВВП со-
кратилась, несмотря на общий 
экономический рост», — отме-
тил он. 

Отношение инвестиций в ос-
новной капитал к ВВП — один 
из ключевых показателей эко-
номического развития стра-
ны. Он отражает долю затрат 
на строительство и технологи-
ческое обновление в реальном 
секторе экономики. Росстат 
определяет долю инвестиций 
в основной капитал в ВВП как 
частное от деления валово-
го накопления основного ка-
питала (без учета ценностей) 
на ВВП, рассчитанный мето-
дом использования доходов.

«Индекс физического объе-
ма валового накопления ос-
новного капитала (102,3%) 
сложился ниже инвестиций 
в основной капитал за счет 

того, что приобретение про-
дуктов интеллектуальной соб-
ственности и других активов, 
не включаемых в состав ин-
вестиций в основной капитал, 
по предварительной оцен-
ке, сократилось», — сообщил 
ранее Росстат.

РБК направил запрос в Мин-
экономразвития.

 МАСШТАБНАЯ ЗАДАЧА
В новом майском указе пре-
зидент Владимир Путин по-
ручил правительству обеспе-
чить темпы роста экономики 
выше среднемировых (3,5–4%), 
чтобы Россия вошла в пятер-
ку крупнейших экономик мира, 
и обозначил задачу увели-
чить долю инвестиций в ос-
новной капитал до 25% ВВП 
к 2024 году. Учитывая послед-
ствия демографической ямы 
1990-х, это единственный спо-
соб осуществить экономи-
ческий рывок, подчеркивал 
министр экономического раз-
вития Максим Орешкин.

В июле 2018 года правитель-
ство приняло план действий 
для повышения доли инвести-
ций в основной капитал до 25% 
ВВП. Он содержит четыре раз-
дела:
• меры по улучшению де-

лового климата: рефор-
ма контрольно-надзорной 
деятельности, установка 
стабильных «правил игры» 
в области налогообложения 
и тарифов, снижение дав-
ления правоохранительных 
органов. Конкретные шаги 
предусматриваются планом 
«Трансформация делово-
го климата» и механизмом 
«регуляторной гильотины»;

• для решения инфраструк-
турных проблем разработан 
план комплексного разви-
тия магистральной инфра-
структуры, решено создать 
в 2019 году Фонд развития 
объемом до 0,5% ВВП, кото-
рый  будет привлекать деньги 
на внутреннем рынке и фи-
нансировать инфраструктур-
ные проекты;  

• сокращение доли госу-
дарства на конкурентных 
рынках и повышение эф-
фективности госкомпаний. 
Ключевые задачи — выход 

ЦБ из капитала санируемых 
банков, отказ от унитарных 
предприятий, которые, как 
правило, менее прозрачны 
и эффективны, ускоренная 
малая приватизация;

• финансирование инвести-
ционной активности. Чтобы 
привлечь частный бизнес 
к финансированию крупных 
проектов, Минфин подгото-
вил законопроект о защите 
и поощрении капиталовло-
жений, в котором предложил 
компаниям льготы в обмен 
на инвестиции.
План должен работать со-

вместно с национальными 
проектами, касающимися 
экспорта, малого и средне-
го бизнеса, производитель-
ности труда. Работу прави-
тельства оценят по ключевым 
показателям эффективности 
(KPI). KPI по привлечению 
инвестиций также установят 
для отраслевых министерств 
и регионов.

В КАКИХ ОТРАСЛЯХ 
ЭКОНОМИКИ  
ВОЗМОЖЕН РОСТ
Правительство в феврале 
утвердило дополнительный 
комплекс мер по ускорению 
инвестиций в различных от-
раслях (соответствующий 
план действий есть в распоря-
жении РБК).

Наибольшего роста инвести-
ций к 2024 году правительство 
планирует достичь в области 
операций с недвижимостью 
(в среднем на 9% в год), ин-
формации и связи (8%), обра-
батывающих производствах 
(6%), транспорте (5,8%), сфере 
услуг (5,5%), водоснабжении 
и утилизации мусора (5%), 
сельском хозяйстве (4,5%), до-
быче полезных ископаемых 
(3,3%).

Увеличить долю инвестиций 
в основной капитал до 25% 
ВВП к 2024 году возможно, 
считает Мурашов. «Большин-
ство расходов по нацпроек-
там имеют инвестиционный 
характер. Поэтому статисти-
чески будет легко выполнить 
эту задачу, и в последующие 
годы мы увидим рост доли 
инвестиций в ВВП », — отме-
тил он. $

Отношение инвестиций в основной капитал к ВВП С Н И З И Л О С Ь  и составило лишь 20,6% 
по итогам 2018 года, сообщил Р О С С Т А Т.  Согласно поручению В Л А Д И М И Р А  П У Т И Н А , 
этот показатель должен вырасти до 25% ВВП.

₽17,6 
трлн
составил объем 
инвестиций в ос-
новной капитал 
в 2018 году
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МИНФИН США РАСКРЫЛ ИНФОРМАЦИЮ О СОСТАВЛЕНИИ «КРЕМЛЕВСКОГО ДОКЛАДА»

Во враги из списка Forbes

ИВАН ТКАЧЁВ

Инспекторы Минфина 
США провели аудит 
составления «крем-
левского доклада» — 
списка российских 
олигархов в рамках 
закона о санкциях 
CAATSA. Минфин 
хотел опубликовать 
список, совпадаю-
щий с секретным, 
но передумал, следует 
из аудита.

Управление по борьбе с терро-
ризмом и финансовой разведке 
(TFI) Минфина США рассматри-
вало два варианта публика-
ции так называемого кремлев-
ского доклада в рамках закона 
об антироссийских санкци-
ях CAATSA в январе 2018 года, 
следует из отчета управления 
генерального инспектора Мин-
фина США об аудите состав-
ления «кремлевского докла-
да». Аудит датирован февралем 
2019 года, РБК удалось с ним 
ознакомиться.

ВЫБОР ИЗ ДВУХ 
АЛЬТЕРНАТИВ
Соответствующая статья 
241 закона CAATSA требова-
ла, чтобы итоговый доклад был 
направлен в конгресс в несе-
кретной форме, но мог содер-
жать секретное приложение. 
В отчете инспекторов говорит-
ся, что руководство Минфина 
рассматривало две потенци-
альные методологии для пуб-
личного доклада:
• первая — предоставить спи-

сок олигархов и высоко-
поставленных чиновников, 
совпадающий с секретным 
приложением; при этом в се-
кретном приложении дета-
лизировать информацию 
о российских «враждебных 
деятелях»;

« Большая часть 
«кремлевского 
доклада» в итоге ока-
залась засекречена. 
Министр финансов 
США Стивен Мнучин 
говорил, что документ 
насчитывает «сотни 
страниц» (в опубли-
кованной версии — 
только девять)

У вас в руках обновленная газета РБК

Поделитесь впечатлениями  
на rbc.ru/vote реклама

Аудиторский отчет Минфин 
США ссылается в докумен-
тах по иску Валентина Гапон-
цева, который рассматрива-
ется в суде округа Колумбия. 
Гапонцев заявил, что не явля-
ется «олигархом», и через 
суд потребовал от ведомства 
убрать его имя из «кремлев-
ского списка». Он, в частности, 
утверждает, что из-за этого 
доклада подрядчики амери-
канского правительства стали 
заключать меньше контрактов 
с компанией Гапонцева IPG 
Photonics.

13 марта 2019 года Минфин 
подробно ответил на обви-
нения бизнесмена, попросив 
суд отказать в рассмотре-
нии иска. Ведомство настаи-
вает, что публикация списка 
олигархов не означает, что 
кто-либо из его фигурантов 
ведет вредоносную деятель-
ность, что термин «олигарх» 
используется просто в значе-
нии «очень богатый человек» 
и что компания Гапонцева 
не сумела доказать потерю 
клиентов из-за «кремлев-
ского доклада».

• вторая — составить список, 
ориентируясь на открытые 
источники, такие как рей-
тинг Forbes «200 богатейших 
бизнесменов России 2017».
Но первый вариант был 

признан слишком рискован-
ным, поскольку он «неволь-
но выдал бы миру, равно как 
и самим российским олигар-
хам и политикам, потенци-
альные цели будущих санк-
ций». Такой список позволил 
бы олигархам «начать скры-
вать активы, что потенциаль-
но уменьшило бы воздей-
ствие будущих санкций».

У второго варианта тоже 
были недостатки. Госде-
партамент США предупре-
ждал казначейство, что если 
просто скопировать список 
самых богатых бизнесме-
нов Forbes, «общественность 
может неверно идентифици-
ровать состоятельных людей 
из списка, не имеющих свя-
зей с российским [правящим] 
режимом, как враждебных 
деятелей».

В итоге Минфин США остано-
вился на втором подходе и со-
ставил публичный список оли-
гархов и политиков на основе 
открытых источников (в част-
ности, списка Forbes). Казна-
чейство выбрало этот вариант 
в целях «уменьшения возмож-
ностей для увода активов».

СЕКРЕТНЫЙ 
СПИСОК
В январе 2018 года Минфин 
США обнародовал публич-
ную версию «кремлевского 
доклада», в которую включил 
210 персон, включая 96 биз-
несменов из российского 
списка Forbes за предыду-
щий год (лица с состояни-
ем от $1 млрд). Казначейство 
тогда отметило, что опубли-
кованный список не является 
санкционным, включение физ-
лиц в этот доклад не должно 
расцениваться как введение 
санкций против них. Однако 
на рынке список был воспри-
нят скорее в санкционном кон-
тексте. Миллиардер Валентин 
Гапонцев, давно проживающий 
в Соединенных Штатах, подал 
иск против Минфина США 

из-за несправедливого, по его 
мнению, включения его имени 
в «кремлевский доклад». Дру-
гой российский предприни-
матель, живущий за грани-
цей, Юрий Шефлер, обратился 
за помощью к американским 
лоббистам.

Большая часть «кремлев-
ского доклада» в итоге оказа-
лась засекречена. Министр 
финансов США Стивен Мну-
чин говорил, что документ на-
считывает «сотни страниц» 
(в опубликованной версии — 
только девять). В секретной 
версии приводится другой 
список олигархов и чинов-
ников, описываются их связи 
с президентом России Влади-
миром Путиным, содержится 
информация о предполагае-
мых коррупционных связях, 
источниках происхождения 
доходов, в том числе близких 
родственников фигурантов 
списка, бенефициарном вла-
дении активами.

В отчете управления гене-
рального инспектора отме-
чается, что подготовка се-
кретного списка российских 
олигархов и чиновников и со-
ответствующей информации 
об этих людях заняла более 
2500 часов.

«АНАЛИЗ ОТСУТСТВУЕТ»
В отчете говорится, что один 
пункт «кремлевского до-
клада», а именно информа-

ция о рисках для «ключевых 
экономических секторов 
США» (банковского, сектора 
ценных бумаг, страхования, 
недвижимости) от взаимо-
действия с российскими по-
литиками и госструктурами, 
оказался недостаточно осве-
щен. Минфин США посвятил 
этому разделу только пять 
предложений, «анализ отсут-
ствует».

В отличие от других разде-
лов «кремлевского доклада» 
за этот пункт никто в Минфи-
не толком не нес ответствен-
ности, отметили инспекто-
ры. Управление по разведке 
и анализу (OIA) отказалось 
готовить информацию 
по этому разделу, поскольку 
они не хотели собирать дан-
ные на граждан и компании 
США. В итоге TFI поставило 
в приоритет другие разделы 
доклада, и меньше чем за не-
делю до отправки доклада 
в конгресс выяснилось, что 
пункт о рисках для экономи-
ческих секторов США факти-
чески не готов.

«Мы считаем, что этот 
пробел в управлении про-
ектами и плохая коммуника-
ция между сотрудниками TFI 
были существенными факто-
рами, почему данный раздел 
[«кремлевского доклада»] 
оказался лишен детального 
анализа», — резюмировали 
инспекторы. $

ДЕЛО ГАПОНЦЕВА ПРОТИВ США 

Бизнесмен Валентин Гапонцев
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Мнение

Как заставить 
самозанятых выйти 
из тени
Подтолкнуть самоза-
нятых к легализации 
могут не репрессив-
ные меры, а успешные 
примеры коллег 
и удобная уплата 
налогов в режиме 
онлайн.

Подтолкнуть самозанятых к ле-
гализации могут не репрессив-
ные меры, а успешные при-
меры коллег и удобная уплата 
налогов в режиме онлайн. Рос-
сийские власти пытаются выве-
сти из тени миллионы так назы-
ваемых самозанятых — людей, 
официально нигде не рабо-
тающих, не платящих налоги 
и живущих неизвестной для 
государства жизнью. Поруче-
ние легализовать самозанятых 
дал правительству президент. 
Но пока принимаемые государ-
ством меры не дают эффекта.

РАНО НА КАНИКУЛЫ
В порядке эксперимента 
в России ввели налоговые ка-
никулы для трех категорий 
самозанятых. Действующее за-
конодательство освобождает 
от уплаты НДФЛ на доходы, по-
лученные в 2017 и 2018 годах, 
во-первых, нянь , во-вторых, 
репетиторов и, наконец, тех, 
кто занимается уборкой жилья 
и ведением домашнего хозяй-
ства. Эти каникулы, продлен-
ные и на 2019 год, распростра-
няются на граждан, которые 
не являются индивидуальными 
предпринимателями и оказыва-
ют свои услуги только физиче-
ским лицам. Но для получения 
каникул нужно уведомить нало-
говый орган об осуществлении 
деятельности. О ее прекраще-
нии также необходимо сооб-
щить налоговикам.

По данным ФНС, за весь 
период действия налоговых 
каникул ими воспользова-
лись 3416 человек. Это капля 
в море. Неудавшийся экспери-
мент по легализации самоза-
нятых показывает непродук-
тивность попыток получить 
результат, почти ничего 
не меняя. 

ЧТО ХОТЯТ САМОЗАНЯТЫЕ
Чтобы лучше понимать усло-
вия, необходимые для выхо-
да таких работников из тени, 
в мае 2018 года было прове-
дено социологическое ис-
следование особенностей 
экономического поведения са-
мозанятого населения России.

Опрос самозанятых прово-
дился компанией OMI (Online 
Market Intelligence). Исходная 
панель OMI составляла около 
550 тыс. человек. 

Всем, за исключением лиц 
нетрудоспособного возраста, 
было разослано предложение 
участвовать в опросе. Отклик-
нулось около 14 тыс. человек, 
которые заполнили короткую 
фильтрующую анкету о форме 
их занятости. Как оказалось, 
48,3% работают на предприя-
тии, 19% — по найму у физиче-
ских лиц, 32,6% — полностью 
или часть времени как самоза-
нятые.

Согласно итоговым данным 
исследования, численность 
самозанятых можно оценить 
в 15–25% трудоспособно-
го населения, это примерно 
11–18 млн человек. Примерно 
15% намерены развивать биз-
нес и в какой-то момент заре-
гистрировать свою собствен-
ную компанию. Еще 15% хотели 
бы найти место в качестве на-
емного сотрудника в организа-
ции. Но в целом у самозанятых 
отсутствует выраженное жела-
ние легализовать свою деятель-
ность. Напротив, существует 

ряд естественных и предска-
зуемых опасений. В первую 
очередь это страх потерять 
часть дохода (61,5% опрошен-
ных). На втором месте (35,6%) — 
нежелание подвергаться 
проверкам, контролю и тому 
подобному вмешательству.

Один из интересных резуль-
татов опроса — то, что респон-
денты придают гораздо боль-
шее значение положительному 
примеру успешной легализа-
ции у коллег (50,3% ответов), 
чем такому негативному стиму-
лу, как угроза крупного штра-
фа. Тем не менее возможность 
штрафа остается вполне зна-
чимым фактором (23,8%), как 
и возможное недоверие со сто-
роны клиентов (22,3%). Таким 
образом, подтолкнуть само-
занятых к легализации могут 
не репрессивные меры, а исто-
рии успеха. При этом полови-
на респондентов (50,1%) сказа-
ли, что считают уплату налогов 
своей обязанностью.

ИЗ ТЕНИ В СВЕТ
Главной нерешенной пробле-
мой остается законодательная 
неурегулированность статуса 
самозанятых. Анализ законода-
тельства показал, что система 
налогообложения самозанятых 
находится на стадии формиро-
вания и не позволяет охватить 
весь круг их деятельности. Как 
видим, в рамках налоговых ка-
никул лишь немногие деклари-
руют своих доходы. В рамках 
патентной системы вовлечение 
самозанятых в налоговую си-
стему также ограниченно.

Мы считаем, что возможны 
два подхода к налогообложе-
нию самозанятых граждан, ко-
торые вполне могут существо-
вать параллельно.

Первый подход — установле-
ние специального налогового 
режима для самозанятых гра-
ждан, основанного на налого-

обложении оборота, предусма-
тривающего уплату процента 
с транзакции, например, в раз-
мере 4%. А также установле-
ние фиксированного размера 
страховых взносов на обяза-
тельное пенсионное страхова-
ние и ОМС.

К слову, с 1 января 2019 года 
в Москве, Московской и Ка-
лужской областях, Республике 
Татарстан введен налог на про-
фессиональный доход, взимае-
мый в рамках специального 
налогового режима для физи-
ческих лиц и индивидуальных 
предпринимателей без наем-
ных работников. Ставка этого 
налога — 4% с доходов, полу-
ченных от физических лиц, 
и 6% с доходов, полученных 
от организаций. Налог уплачи-
вается через мобильное прило-
жение «Мой налог» с доходов, 
не превышающих 2,4 млн руб. 
в год.

Второй подход основан 
на патентной системе нало-
гообложения, применяемой 
в отношении более широко-
го по сравнению с существую-
щим перечня видов деятель-
ности.

С развитием компьютерных 
и сетевых технологий появля-
ется возможность упростить 
расчет и уплату налогов, пе-
реведя их в онлайн-режим по-
средством создания специали-
зированных личных кабинетов 
для налогоплательщиков. Не-
случайно в некоторых странах 
налоговые службы позволяют 
налогоплательщикам исполь-
зовать мобильные и веб-прило-
жения для начисления и уплаты 
налогов в режиме самообслу-
живания. 

В российских условиях оче-
видна необходимость создать 
бесплатные онлайн-сервисы, 
подключенные к онлайн-кас-
сам, используемым для сделок 
и платежей в цифровой среде.

" Согласно 
итоговым 
данным 
исследования, 
численность 
самозаня-
тых можно 
оценить 
в 15–25% тру-
доспособного 
населения, 
это примерно 
11–18 млн 
человек

ВЛАДИМИР 
НАЗАРОВ,

заместитель 
директора Инсти-
тута социального

анализа и про-
гнозирования 

РАНХиГС

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнения», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.
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Почему провалился аукцион 
по продаже санированного 
Азиатско-Тихоокеанского 
банка

Транспорт  12

Utair предложила  
кредиторам бизнес-план 
с запрещенными Boeing

МИНКОМСВЯЗЬ НАСТАИВАЕТ НА СОЗДАНИИ ЕДИНОГО ОПЕРАТОРА ДЛЯ РАЗВИТИЯ СЕТЕЙ 5G

Монополия в пятом 
поколении

Минкомсвязь предлагает создать консорциум, который объединит операторов мобильной и фиксированной связи, 
а также поставщиков оборудования. На фото: глава ведомства Константин Носков 
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Несмотря на критику крупных операторов и ФАС, Минкомсвязь настаивает 
на создании Е Д И Н О Г О  И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р Н О Г О  О П Е Р А Т О Р А 
для развития 5G. Этот вариант назван предпочтительным в концепции, отправленной 
министерством в другие ведомства.
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Телеком

АЛЕКСАНДРА 
ПОСЫПКИНА,  
АННА БАЛАШОВА

 Минкомсвязь настаивает 
на создании единого инфра-
структурного оператора, ко-
торый займется развитием 
сетей мобильной связи пя-
того поколения (5G) в Рос-
сии. Это следует из концеп-
ции, которую министерство 
направило на согласование 
в Минфин, Минобороны, Мин-
промторг, ФСБ и ФСО (копия 
есть у РБК). Перечисленные 
ведомства должны предоста-
вить свои отзывы на концеп-
цию до 15 марта, рассказал 
РБК источник на телеком-рын-
ке и подтвердил представи-
тель Минкомсвязи Евгений Но-
виков.

В качестве основного ва-
рианта развития технологии 
в концепции предложено со-
здание единого инфраструк-
турного оператора. Против 
такого сценария ранее вы-
ступали МТС и «ВымпелКом» 
(бренд «Билайн»), заявляя, что 
он несет риски для отказо-
устойчивости сети, информа-
ционной безопасности и кон-
куренции. В конце января 
на круглом столе в Аналити-
ческом центре при правитель-
стве против создания единого 
инфраструктурного оператора 
выступила и начальник управ-
ления регулирования связи 
и информационных технологий 
ФАС Елена Заева, отметив, что 
это «худший вариант из всех 
предложенных», исходя 
из опыта других стран. На том 
же мероприятии такой под-
ход критиковал и глава Мин-
комсвязи Константин Носков. 
«По этому пути идут многие 
страны, но мне этого не хочет-
ся», — говорил министр. Позже 
представитель ведомства по-
яснил, что Носков говорил 
о нецелесообразности созда-
ния государственного инфра-
структурного оператора.

РБК разбирался, поче-
му Минкомсвязь настаивает 
на создании единого инфра-
структурного оператора и ка-
ковы шансы, что правитель-
ство не учтет мнение двух 
крупнейших игроков рынка.

КОНСОРЦИУМ,  
НЕСМОТРЯ НИ НА ЧТО
Первая версия концепции раз-
вития 5G была разработана 
в конце 2018 года НИИ радио 
(НИИР) по заказу Минкомсвя-
зи. Как отмечалось в доку-
менте, общие затраты опе-
раторов «большой четверки» 
для развертывания сетей 5G 
в Москве к 2024 году могут 
составить 41 млрд руб. при 
преимущественно самостоя-
тельном строительстве сетей, 
29 млрд руб. — при использо-
вании части инфраструктуры 
совместно и 19 млрд руб. — 
при развитии единой нацио-
нальной сети. В других горо-
дах-миллионниках речь будет 
идти о 163 млрд, 114 млрд 
и 72 млрд руб. соответственно.

В отправленном Минкомсвя-
зью в другие ведомства доку-
менте приводятся скорректи-

рованные цифры. В частности, 
стоимость охвата Москвы се-
тями 5G единым оператором 
оценена в 16 млрд руб., а мил-
лионников — в 56 млрд руб.

Как пояснил РБК Евгений Но-
виков, единый инфраструктур-
ный оператор — единственно 
возможное решение разви-
тия сети в условиях дефици-
та частот. «Это будет отдель-
ное юридическое лицо. Но мы 
предлагаем операторам самим 
договориться, каким оно 
будет», — сказал он.

За создание единого ин-
фраструктурного операто-
ра несколько лет выступает 
«Ростелеком», который хотел 
бы выполнять роль подобного 
оператора. Кроме того, на эту 
роль претендует совместное 
предприятие «Ростелекома» 
и «МегаФона» — «Диджитал для 
бизнеса», которое начало ра-
ботать в феврале этого года. 
В официальном сообщении 
«Ростелекома» и «МегаФона» 
о создании СП говорилось, 
что его основными задачами 
являются создание единого 
инфраструктурного оператора 
и проведение работ по высво-
бождению радиочастотного 
спектра для внедрения сетей 
5G в России.

Будет ли за основу взято 
СП «Ростелекома» и «Мега-
Фона» или это будет создан-
ная с нуля компания — решать 
самим операторам, сказал Но-
виков.

Из отправленной Минком-
связью в другие ведомства 
версии концепции следует, 
что единый инфраструктур-
ный оператор — это консор-
циум, который объединит 
операторов мобильной и фик-
сированной связи, а также 
поставщиков оборудования. 
Консорциум будет держате-
лем радиочастотного спектра 
и не сможет передавать права 
на использование частот дру-
гому юрлицу. Если консорциум 
будет реорганизован, то полу-
чить выделенные когда-то ча-
стоты правопреемник сможет 
только после соответствующе-
го разрешения Госкомиссии 
по радиочастотам (основной 
орган, который занимается 
распределением частот в Рос-
сии). Участники консорциума 

должны будут заключить ра-
мочный договор, определяю-
щий общие условия обязатель-
ных взаимоотношений сторон.

При этом в конце декабря 
замглавы Минкомсвязи Олег 
Иванов говорил, что для те-
стирования 5G ведомство 
планирует выделить поло-
сы радиочастот 4,8–4,99 ГГц 
и 27,1–27,5 ГГц. Но работать 
на них смогут не все. Диапазон 
4,8–4,99 ГГц, а также новые 
альтернативные частоты будут 
выделены инфраструктурному 
оператору, если его создадут 
операторы связи, уточнял чи-
новник. На торги попадут толь-
ко полосы частот 27,1–27,5 ГГц.

РЫНОК НАСТАИВАЕТ  
НА СВОЕМ
Среди участников рынка 
по-прежнему нет единого мне-
ния относительно предложен-
ного Минкомсвязью варианта 
развития 5G. Представитель 
МТС Алексей Меркутов со-
общил, что они поддержива-
ют идею создания консорциу-
ма мобильных операторов, 
но без образования ново-
го юридического лица. Зада-
чами консорциума должны 
быть обеспечение возмож-
ности развертывания сетей 
5G в условиях крайне огра-
ниченного радиочастотного 
спектра, а также при необхо-
димости — участие в освобо-
ждении частот в диапазоне 
3,5 ГГц. По словам Меркутова, 
наиболее оптимальным было 
бы совместное использова-
ние частот и инфраструктуры 
в диапазоне 3,5 ГГц. В дру-
гих более свободных диа-
пазонах предпочтительней, 
чтобы операторы развивали 
5G самостоятельно в услови-
ях конкуренции, практикуя при 
необходимости различные 
форматы сотрудничества.

Представитель «ВымпелКо-
ма» Анна Айбашева отметила, 
что совместное развертыва-
ние 5G операторами в той или 
иной организационно-право-
вой форме будет перспектив-
ным лишь в условиях сохране-
ния конкуренции и надежной 
работы сети. «Инфраструк-
турный оператор — не самый 
оптимальный вариант развер-
тывания сетей 5G, посколь-
ку не отвечает требованиям 
рынка как в части надежности 
работы сети и конкуренции, 
так и в части безопасности, 
а также имеет ряд технологи-
ческих ограничений и может 
потребовать больше затрат 
на строительство 5G», — сказа-
ла она.

При этом представите-
ли обоих операторов отме-
тили, что главной пробле-
мой остается дефицит частот. 
Если не высвободить более 
600 МГц спектра в диапазо-
нах ниже 5 ГГц, сети не смогут 
пропускать возрастающий тра-
фик абонентов, отметила Анна 
Айбашева. Алексей Меркутов 
добавил, что создание единого 
оператора не решает вопрос 
дефицита частот, но «может 
привести к монополизации 
и стагнации рынка».

Представитель «МегаФона» 
Дмитрий Лукьянчиков отметил, 

что в существующих рыночных 
условиях «самым выгодным 
и логичным вариантом внедре-
ния нового стандарта является 
кооперация нескольких игро-
ков». В «МегаФоне» считают 
необходимым, чтобы по наи-
более актуальным вопросам 
от отрасли вел переговоры 
«сильный единый переговор-
щик». «Вопрос взаимодействия 
операторов в рамках строи-
тельства сетей сейчас гораз-
до более вторичен, в нужный 
момент рынок самостоятельно 
выработает приемлемый для 
всех игроков формат», — отме-
тил Лукьянчиков.

Представитель ФАС не стал 
комментировать концепцию 
Минкомсвязи, отметив, что 
служба не получала документ. 
Представитель «Ростелекома» 
не ответил на вопросы РБК.

РЕШАТЬ ПРАВИТЕЛЬСТВУ
Как пояснил Евгений Новиков, 
согласно нацпрограмме «Ци-
фровая экономика» концепцию 
5G должно утверждать прави-
тельство своим актом (скорее 
всего, распоряжением).  Пред-
ставитель профильного вице-
премьера Максима Акимова 
не стал комментировать, го-
тово ли правительство одоб-
рить концепцию развития 5G, 
против которой выступает два 
крупных игрока рынка, отме-
тив, что к ним документ пока 
не поступил.

Гендиректор «ТМТ Консал-
тинга» Константин Анкилов 
отметил, что на протяжении 
последних лет власти обыч-
но прислушивались к мнению 
операторов о том, как должна 
развиваться отрасль. «Если 
в этот раз этого не произой-
дет и 5G в России будет разви-
ваться по модели единого ин-
фраструктурного оператора, 
последствия могут быть раз-
ными. Фактически существую-
щие игроки рынка будут рабо-
тать на сети такого оператора, 
как MVNO (mobile virtual 
network operator, виртуальный 
оператор мобильной связи. — 
РБК). С одной стороны, это 
позволит сократить расходы 
на строительство сетей, с дру-
гой — когда ты пользуешься 
не своей инфраструктурой, 
ты не можешь контролиро-
вать многие ее параметры, на-
пример качество предостав-
ляемой услуги», — отметил 
Анкилов. 

" Инфраструктурный  
оператор — не самый опти-
мальный вариант разверты-
вания сетей 5G, поскольку 
не отвечает требованиям 
рынка как в части надежно-
сти работы сети и конкурен-
ции, так и в части безопас-
ности, а также имеет ряд 
технологических ограничений 
и может потребовать больше 
затрат на строительство 5G
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ «ВЫМПЕЛКОМА» АННА АЙБАШЕВА

₽41 млрд
составят общие 
затраты операторов 
«большой четверки» 
для развертывания сетей 
5G в Москве к 2024 году
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ХАКЕРЫ ИСПОЛЬЗУЮТ БЛОКИРОВАННЫЕ РОСКОМНАДЗОРОМ САЙТЫ ДЛЯ СЕТЕВЫХ АТАК

«Яндекс» как подменили

МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

КАК АТАКОВАЛИ  
ИНТЕРНЕТ-ХОЛДИНГИ
Несколько дней назад зло-
умышленники провели 
DNS-атаки (подмену записи 
в Domain Name System, си-
стеме доменных имен) на ряд 
крупных российских ресурсов, 
одним из основных пострадав-
ших стал «Яндекс». Об этом 
РБК рассказали источник 
в одной из отраслевых ассо-
циаций, техспециалист крупно-
го оператора связи и источник 
в интернет-холдинге.

«Это [была] эксплуатация су-
ществующих недостатков в ме-
ханизме применения списка 
блокировок. Пострадать от по-
добных действий могут любая 
компания и сайт, не только «Ян-
декс», — сообщил РБК предста-
витель пресс-службы «Яндек-
са», подтвердив инцидент.

DNS-атака заключается в ис-
пользовании уязвимости в дей-
ствующей в России системе 
блокировки сайтов, которую 
курирует Роскомнадзор. В ходе 
атаки злоумышленник, который 
владеет доменом, включенным 
в реестр запрещенных сайтов, 
может связать его с IP-адресом 
другого сайта и таким образом 
добиться его блокировки.

В результате атаки ряд не-
больших операторов забло-
кировал доступ к некоторым 
IP-адресам «Яндекса», а круп-
ные операторы, использую-
щие для блокировки контента 
системы глубокой фильтра-
ции трафика (Deep Packet 
Inspection, DPI), были выну-
ждены пропускать весь трафик 
до сервисов «Яндекса» через 
них, что значительно снизи-
ло скорость доступа к ресур-
сам для пользователей, пояс-
нил собеседник в операторе 
связи и подтвердил источник 
в «Яндексе». DPI предназначе-
на для глубокого анализа всех 
проходящих через эту систему 
пакетов трафика, что позволяет 
определить их принадлежность 
определенному веб-приложе-
нию или сайту и при необходи-
мости запретить доступ к ним.

По словам одного из собе-
седников РБК, технические 
специалисты «Яндекса» отра-

жали атаку в течение несколь-
ких суток. «Блокировки сай-
тов удалось избежать, но атака 
не прошла незамеченной: ак-
тивные пользователи сервисов 
компании заметили снижение 
скорости доступа к ним», — 
рассказал источник.

Технический специалист 
крупного оператора связи 
утверждает, что атака также 
была нацелена на некото-
рые СМИ, в частности на РБК. 
Digital-директор b2c-направ-
ления РБК Кирилл Титов под-
твердил, что компания за-
фиксировала атаку 11 марта: 
«Наблюдались проблемы с се-
тевой доступностью площа-
док РБК, снизилась скорость 
доступа к сайтам компании для 
части аудитории. Злоумышлен-
ники воспользовались уязвимо-
стью, позволяющей приписать 
домену из реестра запрещен-
ных сайтов IP-адрес любо-
го другого ресурса. Блокиро-
вок удалось избежать, так как 
крупные провайдеры теперь 
используют более интеллекту-
альные системы блокировки 
контента, в частности DPI, од-
нако мы полагаем, что прохо-
ждение пакетов от пользова-
телей до сайта через данные 
системы сказывается на скоро-
сти доступа до него».

ЧЕМ ОПАСНА DNS-АТАКА
Об уязвимости в системе бло-
кировки сайтов Роскомнад-
зора стало известно в июне 
2017 года: тогда злоумышлен-
ники с ее помощью на протяже-
нии нескольких дней блокиро-
вали доступ к сайтам крупных 
российских банков. С тех пор 
о проведении подобных атак 
более не сообщалось.

Участники рынка утвержда-
ют, что за прошедшие два года 
Роскомнадзор так и не устра-
нил уязвимость в системе бло-
кировки запрещенных в России 
ресурсов. «Наоборот, появил-
ся практически подпольный 
рынок доменов из реестра 
запрещенных сайтов, кото-
рые можно купить специаль-
но для проведения DNS-атаки, 
а подмена IP-адресов для таких 
доменов производится уже 
не вручную, а автоматизирова-
на злоумышленниками», — го-
ворит один из источников РБК.

Эту информацию подтвер-
дил и гендиректор Qrator Labs 
Александр Лямин. «Доменные 
имена, попавшие в реестр за-
прещенных сайтов Роском-
надзора, в последнее время 
можно легко купить в даркнете 
(закрытом сегменте интерне-
та. — РБК), в частности как раз 
для проведения DNS-атак. Они 
практически ничего не стоят, 
так как для каких-то иных целей 
бесполезны, а их количество 
практически неисчерпаемо. 
Соответственно, материаль-
ные вложения для проведения 
такой атаки нужны совсем не-
большие», — сказал Лямин.

Представитель пресс-службы 
«Яндекса» утверждает, что Рос-
комнадзор уже выработал не-
сколько инструментов защиты 
компаний, в том числе «Яндек-
са», от случайного попадания 
в такие ситуации: ведомство 
предложило применять белые 
списки — перечень сайтов, ко-
торые ни при каких обстоя-
тельствах нельзя блокиро-
вать. «Это правильный подход, 
но этого недостаточно. Необ-
ходимо сделать обязательным 
использование белых списков 
всеми операторами связи при 
формировании списка ресур-
сов для блокировки», — считает 
представитель «Яндекса».

Кроме этого, избежать бло-
кировки сайтов в ходе прошед-
шей атаки помогло использо-
вание крупными операторами 
связи систем DPI, однако, 
по словам опрошенных экс-
пертов, установка таких систем 
на весь канал и анализ абсо-
лютно всего трафика являются 
дорогостоящими, а также за-
медляют доступ пользователей 
к сайтам.

«Теоретически возможно 
пропускать весь трафик через 
оборудование DPI, но стои-
мость будет космической и при 
аномальных нагрузках все 
равно могут возникать различ-
ные задержки. Я утверждаю, 
что просто анализировать весь 
проходящий трафик не по кар-
ману сейчас никому. Все круп-
ные операторы сейчас анали-
зируют с помощью DPI только 
часть трафика, который они 
считают потенциально опас-
ным. Кроме того, в будущем 
возможны сетевые атаки уже 
на сами DPI», — говорит ген-
директор провайдера Diphost 
Филипп Кулин. По его словам, 
для крупного оператора связи 
установка DPI и даже частич-
ный анализ трафика обойдут-
ся в миллиарды рублей, а ана-
лиз абсолютно всего трафика 
обойдется еще дороже.

ЕСТЬ ЛИ У  АТАКИ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПОДТЕКСТ
Кто мог стоять за атакой, пред-
ставитель «Яндекса» не со-
общил. Два собеседника РБК 
в операторах связи обратили 

внимание на то, что атака со-
впала по времени с митингом 
против изоляции Рунета, кото-
рый прошел в Москве 10 марта.

Два источника  РБК утвер-
ждают, что операторы связи 
и представители интернет-ком-
паний на днях обсуждали эту 
атаку на закрытом заседании 
в Совете Федерации, посвя-
щенном законопроекту о су-
веренном Рунете, заявленная 
цель которого — обеспечить 
устойчивую работу российско-
го сегмента интернета в случае 
отключения от мировой Сети.

Компании  пытались донести 
до авторов законопроекта, что 
предлагаемая в документе пе-
редача полномочий по управ-
лению Рунетом Роскомнадзору 
в случае какой-либо критиче-
ской ситуации вызывает со-
мнения. В качестве примера 
они привели как раз тот факт, 
что на протяжении нескольких 
лет ведомство не может устра-
нить уязвимость в системе бло-
кировки сайтов и решить про-
блему с возникающими из-за 
нее сетевыми атаками.

Участники заседания раскри-
тиковали работу систем DPI, 
отметив, что пропуск через 
них больших объемов трафи-
ка значительно замедляет до-
ступ к сайтам, что было на-
глядно продемонстрировано 
на примере сервисов «Яндек-
са» в ходе прошедшей сете-
вой атаки, рассказали РБК два 
участника заседания. Уста-
новка подобных систем филь-
трации трафика на сетях всех 
операторов связи также пред-
усмотрена в тексте законопро-
екта о суверенном Рунете.

Как сообщили РБК в Рос-
комнадзоре, по требованиям 
ведомства операторы связи 
должны ограничивать доступ 
только по URL. «Если использу-
ется сетевой протокол HTTPS 
либо информация об URL от-
сутствует, то блокировка дол-
жна осуществляться по доме-
ну. Иные способы ограничения 
доступа к информационным 
ресурсам не допускаются», — 
добавили в федеральном агент-
стве.

Сейчас блокировка по IP опе-
раторами «де-факто практиче-
ски не осуществляется», заяви-
ли в Роскомнадзоре. Данные 
об «избыточной блокировке» 
сайтов поступают в ведомство, 
но такие случаи малочисленны 
и «допускаются исключитель-
но на сетях провайдеров с не-
большим числом абонентов», 
атаки на крупные интернет-ре-
сурсы «своевременно выявля-
ются», добавили в ведомстве.

Представители МТС и «Вым-
пелКома» отказались от ком-
ментариев. Представитель 
«МегаФона» сообщил, что ком-
пания «не фиксировала ника-
ких атак и проблем у абонен-
тов по указанным причинам».   

ИТ

" Участ-
ники рынка 
утверждают, 
что за про-
шедшие два 
года Роском-
надзор так 
и не устранил 
уязвимость 
в системе 
блокировки 
запрещен-
ных в России 
ресурсов

" В ходе 
атаки зло-
умышленник, 
который вла-
деет доменом, 
включенным 
в реестр 
запрещенных 
сайтов, может 
связать его 
с IP-адре-
сом любого 
другого сайта 
и таким обра-
зом добиться 
его блоки-
ровки

«Яндекс» и ряд других интернет-
холдингов подверглись мощной 
С Е Т Е В О Й  А Т А К Е ,  выяснил РБК. 
Задействованная в ней технология опасна 
тем, что использует У Я З В И М О С Т Ь 
В  С И С Т Е М Е  блокировки сайтов 
Роскомнадзора.
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РОССИЙСКАЯ АВИАКОМПАНИЯ ПРЕДСТАВИЛА ПЛАН ФИНАНСОВОГО 
ОЗДОРОВЛЕНИЯ СО СТАВКОЙ НА BOEING 737 MAX

Utair проводит 
запрещенный прием
U T A I R  разослала кредиторам новую 
Ф И Н А Н С О В У Ю  М О Д Е Л Ь ,  рассказали 
источники РБК. Документ предусматривает 
агрессивную конкуренцию с «Победой» и сохраняет 
план перевести парк на B O E I N G  7 3 7  M A X , 
полеты которых приостановила Росавиация.

МАРИЯ КОКОРЕВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Ведущая переговоры о ре-
структуризации долгов авиа-
компания Utair разослала бан-
кам-кредиторам новую модель 
финансового оздоровления, 
сообщили РБК два ознако-
мившихся с документом ис-
точника. Новый бизнес-план 
банки (среди них — Сбербанк, 
«Траст», «Уралсиб», МКБ и дру-
гие) получили 7 марта.

В феврале на совещании 
в Минтрансе Utair обещала 
предоставить финансовую мо-
дель по стабилизации ситуа-
ции, перенеся ее подготовку 
на начало марта. Представи-
тели кредиторов заявляли, 
что не намерены переходить 
к безакцептному списа-
нию средств и подаче заявки 
о банкротстве.

В Сбербанке РБК подтверди-
ли получение новой финмоде-
ли Utair. «Да, прислали, изуча-
ем, выводы пока делать рано. 
Более детальные комментарии 
преждевременны», — расска-
зал зампредправления Сбер-
банка Анатолий Попов.

В Райффайзенбанке, высту-
пающем консультантом авиа-

компании по реструктуриза-
ции долга, и в Utair отказались 
от комментариев. В «Уралси-
бе», МКБ и «Трасте» не ответи-
ли на запрос РБК.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ 
АВИАКОМПАНИЯ
Новая финансовая модель Utair 
не предусматривает немед-
ленного возвращения к обслу-
живанию и погашению кре-
дитов, говорят собеседники 
РБК, по словам которых вы-
платы по долгам могут быть 
включены в план по результа-
там встречи с кредиторами. 
Эта встреча пройдет после 

20 марта, уточнил один из со-
беседников РБК.

Обновленная модель со-
держит информацию о пла-
нирующейся реструктуриза-
ции лизинговых соглашений. 
В 2012–2013 годах Utair заклю-
чила договоры лизинга с ком-
паниями «ВТБ Лизинг», «Сбер-
банк Лизинг» и «ВЭБ-лизинг»   
на покупку самолетов. Но дан-
ных о том, что Utair имеет до-
говоренности с лизинговы-
ми компаниями, кредиторам 
не поступало, добавляют со-
беседники РБК.   «Лизинговые 
компании имеют возможность 
относительно оперативно при-
остановить эксплуатацию бор-
тов, а это весомый аргумент 
давления, которого нет у дру-
гих кредиторов», — отметил 
один из источников РБК.

Перевозчик рассчитывает 
на рост бизнеса за счет агрес-
сивной конкуренции с группой 
компаний «Аэрофлот», вклю-
чая лоукостер «Победа», под-
черкивает один из собеседни-
ков РБК.

В связи с этим кредиторы 
планируют на встрече с ме-
неджментом авиакомпании 
поднять вопрос о том, что в от-
личие от «Победы» Utair не об-
ладает резервом для демпинга 
и такая стратегия может быть 
реализована в ущерб банкам, 
говорит источник РБК, близ-
кий к одному из кредиторов.

Авиакомпания также указала 
на потребность в привлечении 
заемных средств для финанси-
рования оборотного капитала, 
но источник денежных средств 
в модели не раскрыла, говорят 
собеседники РБК. В декабре 
прошлого года Utair пропусти-
ла платеж по кредитам, чтобы 
обеспечить свою операци-
онную деятельность. «Креди-
торы опасаются повторения. 
Но сейчас ситуация усугубля-
ется тем, что теперь поставщи-
ки будут работать с авиаком-
панией только по предоплате, 
а это потребует большего 
объема оборотного капита-
ла», — говорит источник РБК 
среди кредиторов.

ПРИОСТАНОВЛЕННЫЙ MAX
В новой финансовой моде-
ли авиакомпания сохраняет 

план по переводу авиапарка 
на Boeing 737 MAX, эксплуа-
тация которого была времен-
но приостановлена 13 марта 
после катастрофы в Эфиопии. 
В Utair ранее сообщали, что 
планируют получить первый 
самолет летом 2019 года. Од-
нако представитель перевоз-
чика заявил РБК, что будет 
использовать судно лишь при 
стопроцентной гарантии его 
безопасности от производите-
ля. В прошлом году авиаком-
пания договорилась о постав-
ке 30 самолетов. Источники 
в банках-кредиторах сооб-
щили РБК, что в новой мо-
дели речь идет «о контракте 
на около 20 Boeing 737 MAX». 

Гендиректор Utair Андрей 
Мартиросов пояснил в чет-
верг, 14 марта, что пока ни-
каких уведомлений от Boeing 
о переносе поставок компа-
ния не получала: «Это могучая 
индустриальная организация, 
уверен, она со всем справит-
ся. И ждем результатов рас-
следования». Он добавил, что 
предоплата по заказанным са-
молетам внесена, но возможен 
возврат суммы депозитов.

У Utair есть потребность 
в обновлении флота, отме-
чает заместитель директора 
рейтингового агентства АКРА 
Александр Гущин. «Безуслов-
но, согласно заявленным ха-
рактеристикам  самолеты се-
мейств NEO и MAX имеют 
очень высокую операционную 
эффективность использования, 
но и стоимость на старте у них 
довольно высокая», — подчер-
кивает эксперт.

Источник РБК, близкий к од-
ному из кредиторов, говорит, 
что банки не видят проблемы 
в том, что Utair делает став-
ку на лайнер, полеты которо-
го сейчас приостановлены. 
«Корпорация Boeing уже сде-
лала выводы после несколь-
ких катастроф и приняла меры 
по устранению недостатков 
Boeing 737 MAX. А отказ ав-
торитетных авиакомпаний 
от контрактов по этой моде-
ли — хороший аргумент для 
снижения его цены», — говорит 
источник РБК. $

« Это могучая 
индустриальная орга-
низация, уверен, она 
со всем справится. 
И ждем результатов 
расследования
ГЕНДИРЕКТОР UTAIR АНДРЕЙ МАРТИРОСОВ — 
О BOEING

Многие страны мира стали 
приостанавливать эксплуа-
тацию Boeing 737 MAX, после 
того как 10 марта самолет 
этой модели разбился в Эфио-
пии. 157 человек, включая трех 
граждан России, погибли. 
За последние пять месяцев это 
уже вторая катастрофа само-
лета модели MAX: в октябре 
2018 года разбился лайнер 

индонезийской авиакомпа-
нии Lion Air. В России само-
леты этой модели эксплуати-
рует только авиакомпания S7, 
накануне, 12 марта, она при-
няла решение приостановить 
использование таких лай-
неров. 14 марта Росавиация 
запретила полеты над тер-
риторией России  самолетов 
Boeing 737 MAX.

Замминистра транспорта 
Александр Юрчик на колле-
гии Росавиации говорил, что 
к катастрофам, произошед-
шим с лайнерами этой модели 
в Индонезии и Эфиопии, 
могли привести недостатки 
разработки и сертификации 
самолетов.

ПОЧЕМУ ОСТАНАВЛИВАЮТ ПОЛЕТЫ BOEING 737 MAX

< Генеральный 
директор Utair Ан-
дрей Мартиросов 
пояснил, что пока 
никаких уведом-
лений от Boeing 
о переносе по-
ставок компания 
не получала

Utair, пятая по размеру рос-
сийская авиакомпания, 
в начале декабря 2018 года 
начала процедуру реструкту-
ризации семилетнего кре-
дита на 18,9 млрд руб., кото-
рый синдикат из 11 банков 
предоставил в 2015 году. Спу-
стя две недели после этого 
авиакомпания приостановила 
выплаты процентов по кре-
диту, пообещав возобновить 
их летом 2019 года. Идею пока 
поддержал только Сбербанк 
(один из крупнейших кредито-
ров авиакомпании), остальные 
банки с ним не согласились. 

Общая задолженность Utair 
перед банками на декабрь 
2018 года составила 56 млрд 
руб., писали «Ведомости». 

КАКИЕ ДОЛГИ РЕСТРУК-
ТУРИРУЕТ UTAIR
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Авиастроение

ИННА СИДОРКОВА

МОСКВА И ПЕКИН ГОТОВЫ 
ПОДПИСАТЬ КОНТРАКТ 
ПО AHL
В апреле в присутствии пер-
вых лиц России и Китая Вла-
димира Путина и Си Цзинь-
пина на форуме «Один 
пояс — один путь» «Вертолеты 
России» и китайская компа-
ния Avicopter (входит в кор-
порацию Aviation Industry 
Corporation of China, AVIC) 
подпишут контракт по созда-
нию перспективного тяжело-
го вертолета AHL (Advanced 
Heavy Lift). Об этом РБК рас-
сказал высокопоставленный 
источник в ОПК, информа-
цию подтвердил другой источ-
ник, знакомый с ходом пере-
говоров.

Приглашение на форум 
от лидера Китая Влади-
мир Путин получил в дека-
бре прошлого года. Меро-
приятие пройдет в Пекине 
с 26 по 27 апреля. Пресс-се-
кретарь президента России 
Дмитрий Песков сообщил РБК: 
«Список документов на подпи-
сание в ходе визита пока еще 
не верстался».

Межправительственное со-
глашение о создании AHL 
было подписано в Пекине 
в 2016 году, также в присут-
ствии Путина и Си. Однако 
заключение контракта с опи-
санием конкретных условий 
сотрудничества сторон много-
кратно переносилось.

КАКИЕ УЗЛЫ AHL БУДУТ 
РОССИЙСКИМИ
В 2017 году директор по ме-
ждународному сотрудниче-
ству и региональной полити-
ке госкорпорации «Ростех» 
Виктор Кладов рассказывал, 
что соглашение по AHL пред-
полагает «технологическое 
партнерство», а не создание 
совместного предприятия. 
По его словам, непосредствен-
но организацией и реали-
зацией программы в целом, 
включая проектирование, по-
стройку опытных образцов, 
проведение испытаний, сер-
тификацию, производство, 
а также продвижение вертоле-
та на рынок, будет занимать-
ся китайская сторона. Со сто-

роны «Вертолетов России» 
предполагаются «инвести-
ции в качестве технологий», 
а также разработка техниче-
ского предложения и постав-
ка отдельных систем, которые 
не производятся в Китае.

По словам знакомого с пе-
реговорами источника РБК, 
вертолет появится «не рань-
ше чем через лет семь» с мо-
мента подписания контракта. 
«Российская сторона дела-
ет редуктор, рулевой винт 
и трансмиссионную систе-
му», — уточнил он.

В пресс-службе «Вертоле-
тов России» РБК подтверди-
ли, что в проекте AHL компа-
ния выступает подрядчиком 
по разработке ряда систем 
и агрегатов вертолета, «выпол-
няя работы на коммерческой 
основе». По оценкам россий-
ской компании, путь от начала 
разработки до получения сер-
тификата типа займет не менее 
десяти лет.

Как правило, тяжелые вер-
толеты востребованы гос-
заказчиками, прежде всего 
силовыми структурами и Во-
оруженными силами, отмеча-
ет исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев. 

СКОЛЬКО БУДЕТ 
СТОИТЬ AHL
В начале марта этого года ки-
тайский информационный 
портал Sina сообщил, что 
Пекин планирует произвести 
по меньшей мере 200 верто-
летов AHL. Как заявил главный 
конструктор Китайского вер-
толетного института научных 
исследований и разработок 
(China Helicopter Research and 
Development Institute, CHRDI, 
также известен как институт № 
602) У Симин, массовое про-
изводство планируется начать 
к 2032 году.

Цена основного конкурента 
AHL — американского Sikorsky 
CH-53 — в 2013 году состав-
ляла около $24,4 млн. Обла-
дающий же рекордной грузо-
подъемностью Ми-26, который 
может нести полезную нагруз-
ку весом до 20 т, стоит при-
мерно $20 млн, по данным 
на 2012 год.

«Такие вертолеты покупа-
ются фактически штучно, что 
делает машину неизбежно до-

рогой и специфичной», — гово-
рит Пантелеев. При этом, как 
отмечает эксперт, традицион-
но техника, которую предлага-
ют китайские авиапроизводи-
тели, находится в значительно 
более низкой ценовой катего-
рии, чем американские или ев-
ропейские аналоги.

«Даже когда речь идет о вы-
сокотехнологичной продук-
ции, где много не сэкономишь, 
китайские производители все 
равно будут сохранять це-
новое преимущество. Это 
принципиальный вопрос для 
вхождения на рынок», — по-
дытожил собеседник РБК. 
Если речь пойдет о производ-
стве и обслуживании поряд-
ка 200 вертолетов, это может 
принести китайской компании 
обороты в миллиарды долла-
ров, констатировал эксперт.

ЧЕЙ ДВИГАТЕЛЬ 
ПОЛУЧИТ AHL
Вопрос относительно сило-
вой установки для вертолета 
еще окончательно не решен, 
уверяет источник РБК, зна-
комый с ходом переговоров 
по проекту. Вертолет может 
использовать два вида двига-
телей — российский ПД-12В 
(разрабатывает Объединенная 
двигателестроительная кор-
порация, ОДК) и украинский 
на основе Д-136 производ-
ства компании «Мотор Сич» . 
Двигателем Д-136 оснащаются 
сейчас Ми-26. В 2018 году кон-
трольный пакет акций «Мотор 
Сич»  выкупили китайские ин-
весторы, однако Служба без-
опасности Украины назвала 
их аффилированными с компа-
нией Beijing Skyrizon Aviation 
Industry Investment Co, Ltd 
и возбудила уголовное произ-
водство о диверсии, в рамках 
которого суд наложил арест 
на проданные акции.

Другой собеседник РБК 
уточнил, что ОДК готова уча-
ствовать в проекте со своими 
двигателями, однако решение 

остается за китайской сто-
роной, а «у них украинский 
мотор пока в приоритете, так 
как российский двигатель еще 
не готов и его перспективы не-
однозначны».

 В пресс-службе «Мотор Сич» 
от комментариев отказались. 
В пресс-службе ОДК сообщи-
ли, что компания готова рас-
смотреть варианты сотрудни-
чества по созданию двигателя 
для данного проекта.

РБК также направил запрос 
в корпорацию AVIC.

ЕСТЬ ЛИ У AHL 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
В сентябре 2018 года вице-
премьер Юрий Борисов за-
явил, что российский оборон-
но-промышленный комплекс 
смог избавиться от зависи-
мости от поставок продукции 
с Украины в сфере двигате-
лестроения. Он отметил, что 
завод «Климов» и ОДК полно-
стью решили эти проблемы 
и «уже с текущего момента по-
ставки осуществляются имен-
но двигателей российского 
производства».

Однако Россия до сих пор 
не смогла заменить украин-
ские двигатели Д-136 для Ми-
26. Предполагается, что укра-
инскую силовую установку 
заменит ПД-12В, который пока 
находится на стадии опыт-
но-конструкторских работ. 
В интервью РБК Сердюков го-
ворил, что испытание перво-
го опытного образца сило-
вой установки запланировано 
на 2020-й, а начало серийно-
го производства — до конца 
2025 года.

AHL будет «сосуществовать» 
с Ми-26, считает ведущий на-
учный сотрудник Института 
Дальнего Востока РАН, воен-
ный эксперт Василий Кашин. 
«Думаю, что китайцы рассма-
тривают AHL как массовый тя-
желый вертолет и для армии, 
и для гражданского бизне-
са, оставив для Ми-26 роль 
специализированных машин 
для перевозки уникальных 
грузов и монтажных работ. 
Ми-26 имеет совсем другую 
грузоподъемность, у него она 
значительно больше», — гово-
рит эксперт.

По мнению Кашина, несмо-
тря на то что AHL — совмест-
ный проект, у России полного 
контроля над его производ-
ством не будет и российские 
военные к использованию 
этого вертолета «будут отно-
ситься скептически и будут 
стремиться продолжать экс-
плуатировать улучшенные 
версии Ми-26». «Ми-26 уже 
присутствуют у нас в значи-
тельном количестве, под них 
есть система подготовки ка-
дров и материально-техниче-
ское обеспечение. Менять это 
никто не захочет. Думаю, что 
в российских ВС Ми-26 будет 
оставаться до тех пор, пока 
можно его модернизиро-
вать, а когда наступит предел, 
то попытаются сделать полно-
стью локализованную версию 
AHL», — говорит эксперт. $

При участии Натальи Галимовой

МОСКВА И ПЕКИН СМОГЛИ ДОГОВОРИТЬСЯ ОБ УСЛОВИЯХ СОЗДАНИЯ ВЕРТОЛЕТА AHL

Тяжелый взлет

Р О С С И Я  И  К И Т А Й  согласовали срок заключения 
контракта по «знаковому» тяжелому В Е Р Т О Л Е Т У  A H L , 
он будет подписан в присутствии лидеров двух стран. При 
этом, скорее всего, у машины будет двигатель украинского 
производства.

Основные 
характери-
стики AHL

38,5 т
составляет 
предполагаемый 
взлетный вес 
машины 

14 т
максимальная 
нагрузка AHL

до 

300 
км/ч
сможет разго-
няться вертолет 

630 км
будет  
способен 
пролететь AHL 
без остановки, 
практический 
потолок 
достигнет  
5,7 тыс. м

« Такие 
вертолеты 
покупаются 
фактиче-
ски штучно, 
что делает 
машину неиз-
бежно доро-
гой и специ-
фичной
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
АГЕНТСТВА 
«АВИАПОРТ»  
ОЛЕГ ПАНТЕЛЕЕВ

« По словам знакомого 
с переговорами источника РБК, 
вертолет появится «не раньше 
чем через лет семь» с момента 
подписания контракта
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ПЕРВЫЙ АУКЦИОН ПО ПРОДАЖЕ САНИРОВАННОГО ЦБ БАНКА ПРОВАЛИЛСЯ

АТБ не ушел с молотка

Ц Б  не смог продать А З И А Т С К О - Т И Х О О К Е А Н С К И Й  Б А Н К  с первого 
раза — МКБ и Совкомбанк не стали делать заявки даже по минимальной цене 
6  М Л Р Д  Р У Б . ,  посчитав ее завышенной. На АТБ регулятор обкатывает схему 
продажи банков после санации.

ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Банк России не смог продать 
санированный им Азиатско-
Тихоокеанский банк (АТБ), 
сообщил регулятор. Аукцион 
по продаже актива из Фонда 
консолидации банковского 
сектора (ФКБС) признан не-
состоявшимся, так как допу-
щенные к торгам Московский 
кредитный банк (МКБ) и Сов-
комбанк фактически не приня-
ли в них участие. 

Начальная цена лота соста-
вила 9,87 млрд руб. Торги про-
ходили в формате голландско-
го аукциона: каждые полчаса 
(с 9:30) цена аукциона по-
нижалась на 1,285 млрд руб., 
до тех пор пока не опустилась 
до минимальной, 6 млрд руб. 
Но ни одной заявки на покуп-
ку банка даже по минималь-
ной цене подано не было. Те-
перь ЦБ рассчитывает продать 
банк в 2020 году, после того 
как будет раскрыта информа-
ция о результатах деятельно-
сти кредитной организации 
за 2019 год.

Торги проводились на пло-
щадке «Сбербанк-АСТ» утром 
в четверг, 14 марта. Капитал 
АТБ разбит на огромное число 
акций, всего на продажу было 
выставлено более 30,9 септил-
лиона акций.

ПОКУПАТЕЛИ ПЕРЕДУМАЛИ
МКБ пересмотрел свое виде-
нье развития в регионе [биз-
нес АТБ сконцентрирован 
на Дальнем Востоке], ответили 
РБК в банке на вопрос, почему 
он не принял участие в торгах.

Совкомбанк сообщил, что 
провел подробную финансо-
вую и налоговую проверку АТБ 
силами EY. «ФКБС  зачистил 
баланс и усилил риск-менедж-
мент банка, основной бизнес 
АТБ прибылен и работает эф-
фективно. К сожалению, даже 
с учетом значительных синер-
гий с Совкомбанком и намере-
ния усилить наше присутствие 
на Дальнем Востоке нижняя 
цена аукциона была слишком 
высокой для нас», — отметил 
предправления Совкомбанка 
Дмитрий Гусев. 

АТБ обладает довольно спе-
цифическим профилем дея-
тельности ввиду региональной 
концентрации операций и вы-
сокой доли операций с физли-
цами, проживающими в регио-
нах его присутствия, говорит 
заместитель директора группы 
рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Валерий Пивень. 
То, насколько сочетается этот 
профиль с направлениями 
развития МКБ и Совкомбан-
ка, — вопрос дискуссионный. 
«Прямолинейное наращива-
ние активов не является зада-
чей кредитных организаций, 

возможно, теоретический си-
нергетический эффект не стал 
фактором, мотивирующим 
на данную покупку», — отме-
чает он. Дело ведь не только 
в цене, сама адаптация приоб-
ретенного банка в общую ло-
гику развития банка-покупате-
ля может оказаться довольно 
затратным и долговременным 
процессом, поясняет Пивень.

СМОГУТ ЛИ ПРОДАТЬ 
БАНК ЧЕРЕЗ ГОД
Финансовое состояние АТБ, 
по оценке АКРА, стабильно. 
В конце 2018 году банк вышел 
на прибыль по РСБУ, объем 
созданных резервов по кре-
дитному портфелю стабилизи-
ровался, при этом кредитная 
организация занимает до-
вольно устойчивое положение 
в основных регионах разви-
тия, говорит Валерий Пивень. 
Согласно последней опубли-
кованной отчетности за де-
вять месяцев 2018 года, убыток 
банка составлял 10,1 млрд руб. 
По итогам работы в 2019 году 

банк рассчитывает полу-
чить чистую прибыль свыше 
2 млрд руб.

К 2020 году, на втором за-
ходе, привлекательность 
банка, возможно, будет выше, 
предполагает Вороненко 
из S&P. Весьма вероятно, что 
в 2020 году список претенден-
тов на покупку банка расши-
рится: потенциальные поку-
патели будут иметь больше 
времени для оценки целесооб-
разности приобретения такого 
актива, считает Пивень.

Хотя вопрос о том, будет 
ли банк продан в следующем 
году, остается открытым, от-
мечает Бахтин. Возможны 
различные варианты: если 
инвесторы убедятся в привле-
кательности актива, то банк 
может быть продан, но также 
нельзя исключать и передачу 
этой кредитной организации 
в случае очередного провала 
структурам вроде банка про-
блемных долгов, пессимисти-
чен эксперт.

КАК УСТАНАВЛИВА-
ЛАСЬ ЦЕНА
АТБ перешел в ФКБС в апре-
ле 2018 года, а в сентябре был 
докапитализирован на 9 млрд 
руб. Эти деньги были направ-
лены в том числе на погаше-
ние векселей (около 4 млрд 
руб.), выпущенных компани-
ей ФТК, связанной с одним 
из бывших акционеров банка 
Андреем Вдовиным. Бума-
ги населению продавал сам 
АТБ — за счет привлеченных 
средств был профинансиро-
ван проект Вдовина. Продажа 
этих векселей и стала поводом 
для санации АТБ. Кроме того, 
ЦБ выкупил требования АТБ 
к ФТК: банк выдал ей кредитов 
на 1,2 млрд руб.

Независимый оценщик 
оценил банк в 5,9 млрд руб., 
но совет директоров регулято-
ра решил поставить минималь-
ную цену отсечки в размере 
6 млрд руб., говорил замести-
тель председателя ЦБ Васи-
лий Поздышев. За счет прода-
жи АТБ регулятор планировал 
вернуть хотя бы часть средств, 
потраченных на его оздоров-
ление.  АТБ должен был стать 
первым банком из числа сани-
рованных, который ЦБ плани-
ровал продать. Через три-че-
тыре года перед регулятором 
стоит задача вернуть в рынок 
в разы более крупный банк — 
«ФК Открытие», очищенный 
от непрофильных активов 
и объединенный с Бинбан-
ком. В июне 2018 года первый 
зампред ЦБ Ксения Юдаева 
говорила, что через три-четы-
ре года регулятор будет готов 
продать 20% «ФК Открытие». 
Долю, по ее словам, ЦБ пла-
нирует продать не менее чем 
за 1,3 капитала. $

₽9,87 млрд
составила 
начальная  
цена АТБ 
на аукционе

« ФКБС  
зачистил 
баланс и 
усилил риск-
менедж-
мент банка, 
основной 
бизнес АТБ 
прибылен 
и работает 
эффективно. 
К сожалению, 
даже с учетом 
значительных 
синергий 
с Совком-
банком и 
намерения 
усилить наше 
присутствие 
на Дальнем 
Востоке 
нижняя цена 
аукциона 
была слиш-
ком высокой 
для нас
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРАВЛЕНИЯ 
СОВКОМБАНКА 
ДМИТРИЙ ГУСЕВ

« Теперь ЦБ рассчитывает про-
дать банк в 2020 году, после того 
как будет раскрыта информация 
о результатах деятельности кре-
дитной организации за 2019 год

Финансы

^ В текущей 
ситуации АТБ 
не может стоить 
меньше 6 млрд 
руб., прокоммен-
тировал зампред 
Центробанка Ва-
силий Поздышев

Фото: Рамиль Ситдиков/РИА Новости
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АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ
ФАС вынесла решение в поль-
зу «Роснефти» в ее споре 
с ЛУКОЙЛом о стоимости 
перевалки нефти с месторо-
ждений им. Требса и Титова 
на Варандейском термина-
ле в Арктике. Месторождения 
принадлежат совместному 
предприятию «Башнефть-По-
люс» (у «дочки» «Роснефти» 
«Башнефти» 74,9%, у ЛУК-
ОЙЛа — 25,1%), а терминал — 
ЛУКОЙЛу.

14 марта первой о своей 
победе сообщила пресс-служ-
ба «Роснефти»: «ФАС констати-
ровала, что общество группы 
ЛУКОЙЛ установило и в тече-
ние нескольких лет поддер-
живало монопольно высокую 
экономически необоснован-
ную цену на услугу по пере-
валке нефти в порту Варандей, 
многократно превышающую 
среднерыночные показатели». 
Через несколько часов реше-
ние подтвердил и представи-
тель ФАС: служба признала 
Варандейский терминал «на-
рушившим закон о защите кон-
куренции». Антимонопольная 
служба, рассматривавшая спор 
с середины 2018 года, приняла 
решение 13 марта, сказал РБК 
источник РБК, близкий к «Рос-
нефти». ЛУКОЙЛ пока не по-
лучил документов о решении 
от ФАС, сообщил представи-
тель компании. «Производство 
по данному делу носило за-
крытый характер, поэтому его 
итоги не подлежат разглаше-
нию», — добавил он.

Президент ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов обещал обратить-
ся в суд, если ФАС встанет 
на сторону «Роснефти». «Если 
не в антимонопольном комите-
те, то в судебных инстанциях. 
До победного!» — говорил он  
РБК в конце декабря 2018 года. 
«Это не смертельно для ком-
пании. Но это прецедент для 
всего российского рынка: 
частное имущество подпада-
ет под регулирование анти-
монопольного законодатель-
ства», — заявил журналистам 
Алекперов в кулуарах конфе-
ренции CERAWee накануне ре-
шения ФАС.

Решения ФАС по подобным 
делам отменяются не часто и, 
как правило, доходят до рас-
смотрения в Верховном суде, 
сказал РБК советник практики 
антимонопольного и регуля-
торного права «Интегритес» 

Андрей Астанин. Если реше-
ние устоит в судах, то ЛУК-
ОЙЛУ грозит оборотный 
штраф — до 15% от выручки, 
но не всей, а на конкретном 
товарном рынке, а также ве-
роятные исковые требова-
ния «Роснефти» о возмещении 
убытков, включая упущенную 
выгоду, объясняет он.

По данным СПАРК, выруч-
ка Варандейского термина-
ла по итогам 2017 года со-
ставила 18,4 млрд руб., 15% 
от этой суммы — 2,76 млрд руб. 
(штраф берется с оборота 
за год, предшествующий дате 
вынесения решения, данных 
за 2018 год пока нет).

Ставка на перевалку на Ва-
рандее составляет фикси-
рованные $38 за тонну, 
а «Роснефть» настаивала 
на $12–13 за тонну, рассказы-
вали источники РБК, близ-
кие к обеим компаниям. Если 
ФАС признала эту цену спра-
ведливой, переплата c нача-
ла добычи на Требса и Титова 
в 2013 году могла составить 
$200 млн, подсчитал аналитик 
АКРА Василий Танурков. Тео-
ретически, если «Роснефть» 
захочет взыскать с ЛУКОЙЛа 
ущерб, который тот нанес 
их совместному предприя-
тию («Башнефть-Полюсу»), 
сумма должна быть сопоста-
вима с размером переплаты, 
говорит партнер А2 Михаил 
Александров. Но это не очень 
серьезный удар по ЛУК-
ОЙЛу — на конец 2018 года 
на его счетах было $7 млрд.

Пресс-секретарь «Роснеф-
ти» Михаил Леонтьев не от-
ветил на вопрос РБК, будет 
ли компания требовать ком-
пенсацию. «Мы сначала дол-
жны получить документ 
от ФАС», — сказал он.

«Роснефть» практикует взы-
скание ущерба, который был 
причинен ее активам даже 
в то время, когда компания 
ими еще не владела. Напри-
мер, купив в конце 2016 году 
контрольный пакет «Башнеф-
ти», «Роснефть» потребовала 
106,6 млрд руб за причинен-
ный башкирской компании 
ущерб, правда, не от продав-
ца — Росимущества, а от пре-
дыдущего владельца — АФК 
«Система» Владимира Евту-
шенкова. По итогам мирового 
соглашения сумма была сни-
жена до 100 млрд руб.

ИЗ-ЗА ЧЕГО ПОСПОРИЛИ 
«РОСНЕФТЬ» И ЛУКОЙЛ
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ спо-
рят о ставке перевалки через 
терминал Варандей практиче-

ски с момента перехода «Баш-
нефти» под контроль «Рос-
нефти» — с начала 2017 года. 
Тогда «Роснефть» стала парт-
нером ЛУКОЙЛа в СП «Баш-
нефть-Полюс», которое раз-
рабатывает месторождения 
им. Требса и Титова на се-
вере Ненецкого автономно-
го округа. Стоимость отгруз-
ки на этом терминале крайне 
важна для «Роснефти», так как 
«Башнефть-Полюс» продает 
всю нефть трейдеру Litasco 
(«дочка» ЛУКОЙЛа) по цене, 
из которой вычитается ставка 
на перевалку, объясняли РБК 
два источника, близкие к ак-
ционерам СП.

Варандей — единствен-
но возможный пункт отгруз-
ки нефти с месторождений 
им. Требса и Титова с запаса-
ми около 140 млн т (данные 
на конец 2015 года). Эти ме-
сторождения находятся слиш-
ком далеко от магистрального 
трубопровода «Транснеф-
ти» и не подключены к трубе. 
Ставка на перевалку нефти 
на Варандее ($38 за тонну) 
почти в 20 раз выше сред-
нерыночной ($2–3 за тонну), 
но это может быть оправдано 
конструкцией терминала. Ва-
рандейский отгрузочный при-
чал стоимостью $1,1 млрд, по-
строенный ЛУКОЙЛом, стоит 
во льдах в 21 км от берега: 
прибрежная зона оказалась 
слишком мелководной для тан-
керов. Этот причал работает 
круглогодично. «Мы считаем, 
что сегодня это объективные 
затраты, ведь Варандей — уни-
кальный объект, который рабо-
тает в Арктике. Это не просто 
терминал, это технологиче-
ский объект, который дела-
ет доподготовку, в том числе 
и нефти. Плюс здесь идет сме-
шение — блендинг нефти», — 
говорил в интервью «Коммер-
санту» в декабре 2017 года 
Вагит Алекперов.

«Важно заметить, что ЛУК-
ОЙЛ полностью окупил свои 
вложения в строительство арк-
тического терминала в Варан-
дее, однако продолжает извле-
кать сверхприбыль из своего 
монопольного положения 
за счет ущемления интересов 
потребителей, в первую оче-
редь «Башнефть-Полюса», — 
подчеркивается в сообщении 
«Роснефти».

АЛЬТЕРНАТИВЫ ВАРАНДЕЮ
Добыча на месторождениях 
им. Требса и Титова, которые 
изначально считались пер-
спективным проектом, факти-
чески заморожена на уровне 
конца 2017 года. Тогда, несмо-
тря на несогласие ЛУКОЙЛа, 
«Роснефть» снизила добычу 
на месторождениях вдвое и с 
тех пор на повышала. Это слу-
чилось в разгар спора о став-
ке перевалки на Варандее, 
но «Роснефть» объясняла па-
дение добычи договоренно-
стями с ОПЕК и другими стра-
нами, не входящими в картель 
(ОПЕК+). Однако и после за-
вершения сделки ОПЕК+ о за-
морозке добычи производство 
на Требса и Титова не вырос-
ло — оно осталось на уровне 
около 1 млн т в год.

Компании обсуждали множе-
ство вариантов решения: ЛУК-
ОЙЛ предлагал скидку на пе-
ревалку $10 на тонну и просил 
заключить долгосрочный кон-
тракт, а «Роснефть» просила 
скидку $20 на тонну, но отка-
зывалась заключать такой кон-
тракт, рассказывали источники 
РБК. «Роснефть» даже задума-
лась о строительстве трубы 
к магистральному трубопрово-
ду «Транснефти» Уса — Ухта — 
Ярославль, чтобы избавиться 
от зависимости от терминала 
ЛУКОЙЛа. Но труба обошлась 
бы компании слишком дорого 
(около 5 млрд руб.), а строй-
ка заняла бы два-три года, этот 
вариант был отвергнут.

Алекперов говорил, что пред-
лагал «Роснефти» несколько 
вариантов выхода из ситуации, 
в том числе своп (обмен) нефти 
Требса и Титова на сырье ме-
сторождений ЛУКОЙЛа в Ти-
мано-Печорской провинции. 
«Мы предлагали отдавать 
им нефть на узле учета Уса 
«Транснефти». Замещать нашу 
нефть нефтью Требса и Титова. 
Предложения были разные — 
например, привязать формулу 
цены перевалки к объему про-
изводства (на Требса и Титова), 
как это делается во всем мире, 
но их это тоже не устроило», — 
уточнял он (цитата по «Интер-
факсу»).

После того как переговоры 
зашли в тупик, летом прошло-
го года «Роснефть» пожалова-
лась в ФАС на тарифы Варан-
дея. Несмотря на разногласия 
с партнером, Алекперов неод-
нократно говорил, что компа-
ния не собирается продавать 
долю в «Башнефть-Полюсе». 
«Я не думаю, что кто-то кого-то 
выкупит. Надо просто находить 
точки обоюдных интересов. 
Мы всегда были договороспо-
собны, поэтому уверены, что 
и здесь придем к общим усло-
виям», — объяснял он в интер-
вью «Ведомостям» в октябре 
2018 года. $

При участии Егора Губернаторова, 
Маргариты Девяткиной

ФАС ПОД ДЕРЖАЛА «РОСНЕФТЬ» В СПОРЕ С ЛУКОЙЛОМ

Оборотная сторона Варандея

$1,1 млрд
стоит Варандейский отгрузочный причал, 
построенный ЛУКОЙЛом

« Важно заметить, 
что ЛУКОЙЛ полно-
стью окупил свои 
вложения в строи-
тельство арктического 
терминала в Варандее, 
однако продолжает 
извлекать сверхпри-
быль из своего моно-
польного положения 
за счет ущемления 
интересов потребите-
лей, в первую очередь 
«Башнефть-Полюса»
ИЗ СООБЩЕНИЯ «РОСНЕФТИ»

ТЭК

ФАС поддержала Роснефть в споре с ЛУКОЙЛом о тарифах на перевалку 
нефти на терминале Варандей. Антимонопольное регулирование частной 
собственности — прецедент для всего рынка, предупреждает совладелец 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов.



РБК на METRO EXPO 
2019

Институт банкротства: 
ключевые нововведения 
и судебная практика

21 марта,  
Крокус Экспо

22 марта,
Loft-Министерство

Законодательство о банкротстве претерпевает постоянные изменения, а добросовестный бизнес все чаще сталкивается 

с “проблемными” контрагентами, что усугубляет нестабильный экономический фон. До и после вынесения судебного решения перед 

кредитором стоит масса задач — как превентивного характера для минимизации рисков, так и по выстраиванию последующей 

тактики поведения с органами власти. На конференции встретятся самые разные участники банкротного процесса, чтобы обсудить 

все тонкости и ключевые изменения в этой сфере, а также их практические последствия для бизнеса.

С 20 по 22 марта 2019 года в Крокус Экспо пройдет специализированная выставка для предпринимателей ресторанно-гостиничной 

индустрии и независимой розницы METRO EXPO 2019. Это площадка, где рост, развитие и поддержка малого и среднего бизнеса 

являются реальным приоритетом всех участников, партнеров и организаторов. Ради этого в 9-й раз на площади в 21 000 кв.м. будут 

представлены специализированные предложения и готовые решения для бизнеса.

Каждый год более 300 федеральных и локальных поставщиков и компаний-производителей готовят анонсы новых продуктов 

и сервисов именно к METRO EXPO. Для бизнеса в лице магазинов, сетей, ресторанов и онлайн-сервисов это возможность сделать 

заказы на год вперед, найти партнеров, а также получить экспертизу в области развития бизнеса на одной из крупнейших в России 

профессиональных деловых площадок.  Все самые яркие тренды торговли и HORECA, потребительских предпочтений и бизнеса 

отражены в программе и ключевых событиях METRO EXPO.

2019 год. Реклама. 18+

*Лофт

О чем:

О чем:

Программа: Ксения Жданович — kjdanovich@rbc.ru, +7 926 357 70 87 

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11 

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94 2019 год. Реклама. 18+

*МЕТРО ЭКСПО, Хорека

Партнер


